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FECHA: Enero 08 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Victimaron a su primo” 

 
“Marginados, 25 municipios hidalguenses” 

 “Piden usar 157 mdp del 2012 en Tuzobús”  

 “Si hay apertura del nuevo gobierno Federal, habrá aeropuerto: FOR”  

 
“Magisterio se deslinda del “atraso”  

 
“En el Guadalupe-Reyes  trágico saldo”  

 
“Inicia discusión para reducir diputados pluris” 

 
“Sin utilizar 157 mdp del proyecto Tuzobús” 

 
“Bolsa especial fortalece a Hidalgo, indica Porras”  

 
“SEP revela fraude en educación privada” 

 
“Descartan salvar a ediles quebrados”  

 
“Descartan rescate a estados con deuda; Jalisco cae en incumplimiento de 

pagos” 

 
“Morena formaliza su solicitud ante el IFE para ser partido” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Comienza calendario electoral en el estado con sus días activos: El calendario electoral para las 

votaciones de diputados en Hidalgo comenzó sus días activos en el inició de año. Este 06 de enero fue la fecha para que 

se presentaran solicitudes de asociaciones políticas, además se anunció de los ajustes en los montos del financiamiento 
público  por actividad general y electoral del 2013. Ayer; el IEE encargo de realizar las elecciones, a través de la 

coordinación de la coordinación de Prerrogativas y Partidos Políticos dio a conocer los montos del financiamiento público 
por actividad general y electoral que corresponde a los partidos políticos, ajustado al nuevo salario mínimo de Hidalgo. 

Por actividad general, según el proyecto del IEE sin ajuste, se destinaría en Hidalgo casi 68 millones de pesos, y por 

actividad electoral más de 187 millones de pesos en todo 2013, que incluye los gastos en servicios de personal, 
materiales y suministros, servicios generales, además de transferencias de prerrogativas para los partidos políticos. Con 

el ajuste sería aproximadamente 2.5 más al presupuesto destinado. El calendario electoral índica que esta información 
deberá ser presentada a los representantes de los partidos, además este domingo fue la fecha límite para que se 

presentarán registros de asociaciones políticas. Así mismo, este lunes los militantes que quisieron ser candidatos a 
diputados, deberías separarse de sus cargos para ser legibles por los partidos políticos. El 10 de enero próximo también 

es la fecha límite para que los institutos políticos acrediten a sus representantes para integrar al Consejo General del IEE, 

para que el 14 de enero se publique como quedo integrado este consejo de los comicios del próximo 07 de julio. Del 15 
de enero al 10 de marzo será el periodo para que los partidos soliciten al IEE el registro de coaliciones que participaran 

en las votaciones `para renovar el congreso del estado de Hidalgo. (Misael Zavala, página 12) 
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Criterio-Fiscalizará el IEE a los 7 partidos: A siete días de iniciar el proceso electoral para renovar diputados locales, 

ya se encuentra disponible la normatividad de revisión de los recursos y bienes de los partidos políticos que tendrán que 

presentar los siete institutos para su fiscalización en Hidalgo. De acuerdo con el Instituto Estatal Electoral (IEE) se prevé 
de la reglamentación necesaria para que cada uno de los partidos políticos presente los ingresos, gastos, compras y 

destino de cada uno de los recursos que estos emplearan durante el proceso electoral. Si bien, existen modificaciones 
respecto a los años anteriores, a través de estas medidas preventivas se busca trasparentar desde los recursos propios, 

entre cuotas y aportaciones hasta los públicos, que son entregados como prerrogativas. Cabe destacar que también este 

lunes se dieron a conocer los montos del financiamiento público por actividad general y electoral que corresponden a los 
partidos políticos, luego que se aprobó su presupuesto en diciembre pasado. En cuanto al tema de las separaciones de 

cargos para quienes deseen ser candidatos a una diputación local, con base en el calendario electoral -aprobado en 
sesión del consejo general del IEE- se destacó que ayer fue la fecha para presentar las renuncias de los militantes que 

deseen competir por una curul el próximo 7 de julio. (Miriam Avilés, página 08) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Destaca Porras beneficio de los montos especiales: Debido al cabildeo de diputados opositores para 
acceder a bolsas especiales dentro del presupuesto para 2013, Hidalgo resultó beneficiado en diversos rubros como 

salud, educación, entre otros, precisó el diputado federal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Pedro Porras 
Pérez. Explicó la importancia de gestionar recursos extraordinarios en San Lázaro, pues actualmente los legisladores 

negocian mayor presupuesto para determinados rubros, independientemente de lo que la federación destinó para cada 
entidad. “Hidalgo salió beneficiado, en cuanto a la refinería Bicentenario destinaron poco más de 12 mil millones de 

pesos, para la universidad del estado otorgaron más del 4 por ciento, en salud etiquetaron recursos para el centro de 

salud de Metztitlán y el de Especialidades de Pachuca, entre otros”. Del fondo regional, Hidalgo obtendrá cerca de 433 
millones de pesos; para conservación e infraestructura de carreteras, más de 156 millones de pesos, estudios de 

proyectos de infraestructura vial 110 millones 528 mil pesos; respecto al empleo temporal un total de 24 millones 850 mil 
pesos. En cuanto a las zonas metropolitanas, Pachuca ejercerá 100 millones de pesos, Tulancingo 30 millones, mientras 

que la región de Tula poco más de 50 millones. Una vez que aprobaron el Presupuesto de Egresos 2013, más de 3.9 

billones de pesos etiquetados para distintas secretarías o dependencias, los gobiernos estatales y municipales pueden 
concursar por otras bolsas para lograr recursos extras. “Ahorita vamos por recursos extraordinarios para rubros como 

deporte y cultura, el objetivo es jalar presupuesto de las secretarías para los municipios, no sólo los que gobierna el PRD 
sino de otros partidos, como Tlaxcoapan, Huautla, Acaxochitlán, entre otros”. De igual forma, el ex dirigente estatal 

perredista consideró que en el rubro de agricultura era necesario “redireccionar” el presupuesto, por ello incluyeron otros 
montos específicos: 900 millones de pesos para productores con 10 hectáreas, 500 millones de pesos en insumos, 

semillas y fertilizantes para campesinos en posesión de tres hectáreas, así como 50 millones de pesos en minería social 

para ejidos. Finalmente, el diputado perredista aclaró que las reglas de operación aún no son publicadas por la 
federación, debido a que serán flexibles, según la problemática de cada estado, a fin de facilitar el acceso a programas 

especiales. Plantea, entre otras cosas, que las normativas tomen en cuenta las características de las diferentes regiones 
socioeconómicas del país; considerar entornos sociales, económicos y culturales de la población; las aportaciones 

acordadas serán ejercidas de inmediato; promover una calendarización eficiente para el ejercicio de los recursos 

federales respectivos. FALTÓ TOMAR EN CUENTA TEMAS MIGRATORIOS. Lamentó el senador del sol azteca, Isidro 
Pedraza Chávez, que el presupuesto de la federación 2013 no considerara partidas especiales para el tema migratorio, 

víctimas del delito, salud y otros temas. Según el desglose que realizó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
para apoyo a migrantes el PEF sólo plantea 200 millones de pesos, lo cual calificó el parlamentario amarillo como 

“indiferencia” para respaldar a los connacionales durante su salida, tránsito y regreso del país. “En el tema de atención a 

víctimas, el presidente Enrique Peña Nieto retiró ese recurso, en caso de migración no consideraron montos para los 
paisanos que regresan o viajan a Estados Unidos, ni siquiera para la repatriación de cadáveres, estas ausencias son un 

problema en este tema”. Además, señaló que en otras instancias disminuyeron los recursos, tal es el caso de educación 
básica, salud, combate a la pobreza alimentaria, apoyos a productores del campo, entre otros. (Gabriela Porter, 

página 03) 

Crónica-Morena comienza afiliación partidista: Con el registro ante el Instituto Federal Electoral (IFE) para 
convertir en partido político a la organización ciudadana conocida como Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 

este martes comenzará el proceso de afiliación en Pachuca. El Comité Ejecutivo de Morena en Hidalgo informó que en 
punto de las 11:00 horas de este martes iniciará la Campaña Nacional de Afiliación; Pachuca será una de las sedes 

importantes para que los ciudadanos se registren como militantes de esta aún organización. “La afiliación se llevará a 

cabo a las 11 horas en el Kiosko del Reloj Monumental (en Pachuca), sito en Plaza Independencia a cargo de Andrés 
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Caballero Zerón, presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena”, informó el Comité. De acuerdo con Héctor 

Legorreta, secretario de Formación Política de Morena en la entidad, la afiliación a esta organización comenzará el 8 de 

enero en las principales plazas públicas de Hidalgo. La finalidad es buscar el mayor número de militantes para que la 
organización alcance el mínimo para convertirse en partido político en el 2015. El Instituto Federal Electoral (IFE), a 

través del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), indica que el porcentaje mínimo que 
debe tener una organización para convertirse en partido político es del 1.8 por ciento del total del padrón electoral. La 

prioridad para el Movimiento de Regeneración Nacional en Hidalgo es afiliar a su militancia, luego convocar a la 

estructura de los 84 Comités Ejecutivos Municipales de la entidad.  (Misael Zavala, página 12) 

Milenio-Pide bancada perredista reducción de salarios a funcionarios federales: Isidro Pedraza Chávez y Pedro 

Porras Pérez, senador y diputado federal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), respectivamente, adelantaron 
que la bancada perredista en el Congreso de la Unión busca adelgazar la nómina del gobierno federal como medida de 

ahorro del gasto público. En conferencia de prensa, ambos perredistas adelantaron que propondrán menos gasto público 

federal al reducir las listas de empleados federales y los sueldos de directores y subdirectores de áreas.  “Estamos 
obligando al gobierno (encabezado por Enrique Peña Nieto) aplique una medida de austeridad. Vamos a ser vigilantes en 

el tema del dispendio que se tiene en la administración pública federal”, dijo Pedraza Chávez.  El senador de la República 
sostuvo que hay un importante número de plazas creadas durante los últimos 12 años de gobierno panista “que 

chuparon y chupan” buena parte del presupuesto de gasto corriente del país, por lo que proponen que se reduzcan el 

número de plazas porque “es donde se desangra las finanzas pública”.  La propuesta va encaminada, también, a reducir 
la lista de empleados del gobierno federal porque “hay muchos que entraron por compromisos de empleo que fue una 

forma de coptar votos”.  Asimismo, detallaron las designaciones del presupuesto del 2013 a nivel nacional, que según el 
PRD, deberá ser re direccionado para apoyar más a la economía mexicana, como de destinar mayor presupuesto a la 

compra de productos locales sobre otros países.  Para Pedro Porras, legislador federal hidalguense, los primeros cuatro 
meses de la actual legislatura fueron muy intensos, donde se discutieron varios temas, entre ellos la asignación del 

presupuesto para el 2013, donde el Partido de la Revolución Democrática mostró algunos desacuerdos.  “Manifestamos 

nuestro desacuerdo y uno de los temas más importantes que en este caso se beneficiaron. Por ejemplo, la Ley federal 
del trabajo que perjudica a los que vayan a buscar trabajo, no se tocan los derechos de quienes ya tienen base y 

prestaciones sociales, pero más que nada va dirigida a los jóvenes, no habrá una estabilidad laboral, habrá más trabajo 
pero con salario precario porque será pagado a través de horas y estas pueden ser pagadas en común acuerdo con el 

patrón, y no habrá certeza en la cuestión laboral”, sostuvo el ex dirigente del PRD en Hidalgo.  Además, otro de los 

temas discutidos en San Lázaro fue la reforma al artículo tercero sobre la educación, “porque se le otorga la autogestión 
al director, junto con los padres de familia, lo que significa que ellos comprarán los materiales escolares, será una 

manera de ir privatizando a la educación. Legalizaron lo que ya se venía practicando”. Algunos otros temas como e l 
campo, en el que el PRD defiende la comercialización de muchos productos como el maíz. “Se pide que dejen de comprar 

maíz a otros países y se apoye a nuestros productores”, finalizó. (Misael Zavala, página 12) 

Síntesis-Perredistas, dispuestos a aliarse al PAN: En los tiempos actuales es indispensable y prioritaria una alianza 
entre los partidos políticos de izquierda en el estado, aseguró el secretario general del Partido de la Revolución 

Democrática, Marco Antonio Rico Mercado, quien aseguró que aún no está cerrada la posibilidad de un acuerdo, incluso 
con el PAN, para llegar juntos a los comicios de julio próximo. Luego de asegurar que hasta el momento no ha habido 

pláticas formales entre los dirigentes de su instituto político para buscar alianzas, aceptó que con miembros del Partido 

del Trabajo y Movimiento Ciudadano, sí se han dado acercamientos y encuentros informales, donde ha quedado abierta 
la posibilidad de una coalición entre los tres partidos, para poder buscar juntos el mayor número de curules en el 

Congreso local. De igual manera, Rico Mercado manifestó que pese a la insistencia del PT y Movimiento Ciudadano, de 
que buscan ir con candidatos propios a las urnas, se debe de tomar en cuenta la importancia que representa en estos 

momentos la posibilidad de mantener unidos la defensa de los ideales de la izquierda, por lo que consideró como 

prioritaria una alianza para el proceso que está por iniciar. "Pese a que ha habido anuncios por parte del PT y Movimiento 
Ciudadano, de que tal vez no vayan en alianza, nosotros insistimos en que deberíamos ir juntos como un asunto primario 

y prioritario, todos los partidos de izquierda, en la lógica de que nos corresponde, luchar juntos por las mismas razones". 
Manifestó que en los siguientes días, al interior de su partido, iniciará la discusión interna a fin de analizar la posibilidad 

de una posible alianza con el Partido Acción Nacional, al asegurar que tampoco está cerrada la posibilidad, pese a las 
diferentes versiones que se han dado en ese sentido. "En este mes, al interior del PRD iniciaremos la discusión interna 

sobre la posible alianza con el PAN, ya que no está cerrada la posibilidad, pese a que ha habido actores que han dicho 

que no y otros que han dicho que sí, por lo que tendremos que conciliar y buscar lo que sea correcto, también en ese 
caso, para ver la posibilidad de competir juntos en algunos distritos". (Jaime Arenalde, página 4) 
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Criterio-Juzgará la ciudadanía el desempeño de Castrejón: La militancia y ciudadanía juzgará el desempeño del 

experredista Natividad Castrejón en su nueva encomienda dentro del gobierno federal, señaló Pedro Porras Pérez, 

diputado federal del PRD. Sin dar un juicio en particular, el legislador perredista deseó “buena suerte” a quien hace dos 
años abandonó al sol azteca luego de no ser favorecido en una encuesta para ser candidato a presidente municipal por 

Pachuca. “Fue una decisión personal que él tomo y esperamos que le vaya bien en su nuevo encargo, al igual que a los 
otros hidalguenses que hoy ya forman parte del gobierno federal. Esperamos que vean por su estado, pues será la 

ciudadanía y la militancia quien los juzgue por su trabajo”, expresó. En 2011 Natividad Castrejón participó como 

precandidato a la alcaldía de Pachuca junto con la panista Gloria Romero. Luego de no ser favorecido en las encuestas, el 
experredista “volteó bandera” argumentando que la consulta estuvo “amañada”, por lo que dejó oficialmente al PRD para 

irse a la candidatura del priísta Eleazar García. PODRÍAN DEJAR PACTO POR MÉXICO Si el gobierno de Enrique Peña 
Nieto no cumple los compromisos y cronogramas establecidos en el Pacto por México, el PRD podría retirar su aval a 

dicho documento que, al interior de este partido, ha generado controversia, finalizó Pedro Porras. (Antonio Alcaraz, 
página 08) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Alista Olvera encuentros con secretarios federales: En breve habrá reuniones y cabildeo con secretarios 

del gobierno federal para definir proyectos a implementar en  Hidalgo, indicó el gobernador Francisco Olvera Ruiz, luego 
de presidir el lunes cívico en la Telesecundaria Número Uno de Pachuca. Adelantó que sostendrá encuentros con 

funcionarios de Economía, Desarrollo Urbano, Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y Desarrollo Social 

(Sedesol). Con esta última hay una decisión del presidente Enrique Peña Nieto de entrar duro al combate a la pobreza, 
para ello deben conocerse las bases de la participación del gobierno estatal y los recursos que se aplicarán para estas 

acciones. Aclaró que existen diversas vertientes para enfrentar la marginación, como llevar proyectos productivos a cada 
una de las regiones, mantener el Programa Especial para la Seguridad Alimentaria (PESA), para el desarrollo del campo. 

Además de apoyar a productores de café, cebada y maíz, proporcionándoles apoyos que se reflejen en las distintas 
comunidades hidalguenses. En la región de Atotonilco de Tula, la instalación de la planta de tratamiento de aguas 

negras, vendrá a revolucionar la economía de la zona, ya que podrán sembrar productos con valor agregado y se 

acercarán más proyectos productivos. Comentó que para 2013 se contemplan partidas presupuestales para estudios de 
construcción de nuevas presas y dependerá de los resultados. Respecto al balance del trabajo de los secretarios de su 

gabinete, el mandatario consideró que son positivos, las metas se cumplen de acuerdo al Plan Estatal de Desarrollo. “Los 
funcionarios están comprometidos, haciendo su labor, no hay tema que se deje de lado y el rezago ha sido por el atraso 

de recursos públicos para obras y proyectos. El compromiso del presidente Peña Nieto es avanzar en 2013, mantener el 

crecimiento en vías de comunicación, además de un presupuesto adicional para continuar con las carreteras en la 
huasteca y Valle del Mezquital”. Previamente Olvera Ruiz reiteró que uno de los grandes proyectos de su administración 

es desarrollar la Ciudad del Conocimiento, “lo que dará una nueva vocación económica a la entidad”. Este complejo 
impulsará al estado a la modernidad y la generación de empleos; ya cuenta de manera adicional con un techo 

presupuestal de mil 500 millones de pesos, “lo que reafirma el compromiso y respaldo del presidente de México, Enrique 

Peña Nieto”. (Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Descarta líder magisterial movilizaciones en Hidalgo: Tras la aprobación de la reforma educativa a nivel 

nacional, el dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) Sección XV, Sinuhé Ramírez Oviedo 
descartó paros en escuelas y movilizaciones de su gremio en la entidad.  “En este momento no habrá movilizaciones, no 

habrá paros, faltas en las escuelas, no habrá nada en eso”, aseveró. El Sindicato no está en contra de la reforma y que lo 

único que piden es claridad en lo que se va a hacer y afirmó que el docente está de acuerdo con la evaluación, pero que 
ésta se haga a todo el sistema educativo.  “El problema no son los maestros, él actúa de acuerdo a lo que le indican, 

porque hay planes y programas de estudios... está de acuerdo con la evaluación siempre y cuando nos digan después de 
ser evaluados qué va a pasar, cuánto recurso va a destinar el gobierno federal para la capacitación, actualización y 

formación de los nuevos cuadros”. El líder sindical cuestionó la manera en que se va a mejorar la tarea educativa, “este 

año hubo un recorte importante al rubro educativo, de ¿dónde van a sacar los recursos?”, y afirmó que actualmente 
existe una buena relación con el gobierno del estado, la cual no se vio mermada con la reforma educativa. Luego de que 

la reforma fuera aprobada a nivel país, comentó que en estos momentos se está legislado en los Congresos locales para 
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su adhesión. “Pero falta la reglamentación, que es ahí donde se tiene que involucrar todos los actores, es lo que 

debemos esperar. Entonces estamos en ese proceso. No sabemos en este momento que vaya a pasar”, dijo. Cuestionado 

sobre cuáles fueron las órdenes de Elba Esther Gordillo tras la reforma, respondió que no recibió ninguna línea: “no hay 
ninguna orden, yo creo que cada quien actúa y transita de acuerdo a lo que considera que es prudente”.  Entre las 

acciones a emprender, dijo, están las pláticas con el gobierno estatal, la SEP y la Sección XV del Sindicato. “En este 
momento lo que debemos tener es informar a los compañeros que sepan sobre qué rubros se están tocando en la 

reforma, mantenernos en unidad, mantener el diálogo constante y eso sería más que nada lo más importante”, dijo.  Por 

otra parte, en cuanto a los comisionados al interior de la Sección XV del SNTE, comentó que cuentan con 100 en base al 
acuerdo nacional del Sindicato. “Podemos cubrir varias funciones, entonces muchos maestros trabajan en sus escuelas y 

a contraturno, ayudan en la organización sindical y eso es bueno y no se lo podemos prohibir, están interesados en 
ayudar”. Interrogado si el Sindicato reducirá el número de comisionados en Hidalgo, respondió que no: “vamos a esperar 

lo que determine el Comité Ejecutivo Nacional y si hubiera la necesidad con gusto los recortamos, no dependemos de ello 
(...) son personas que día con día cumplen con una tarea muy importante en el aparato educativo que es transitar y 

apoyar a los trabajadores de la educación”, argumentó. Respecto a las críticas de que los comisionados no trabajan y 

sólo cobran, afirmó que en Hidalgo encontrar un comisionado es difícil, “porque el trabajo es muy duro tienen una hora 
de entrada más no de salida, cubren muchas funciones”.  Lunes cívico Tras el regreso a clases de 668 mil 986 

estudiantes de nivel básico, el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, encabezó el lunes cívico en la 
Telesecundaria Número Uno de la capital hidalguense. El mandatario estatal recordó los avances alcanzados por su 

administración durante el ciclo escolar 2012-2013. Destacó el apoyo a la economía de los padres de familia tras la 

entrega de 152 mil uniformes para alumnos de secundaria. “Se distribuyeron más 600 mil paquetes de útiles escolares en 
todos los planteles de educación básica, además de la entrega de 20 mil lentes a estudiantes derivado del programa Ver 

Bien para Aprender Mejor”, aseveró. Olvera Ruiz destacó también la construcción de 200 aulas en igual número de 
planteles, ubicados en diferentes puntos de la entidad, así como la creación de 23 centros educativos de nivel medio 

superior y tres nuevas universidades. Subrayó que uno de los grandes proyectos de su administración, es el desarrollo de 
la Ciudad del Conocimiento, “lo que dará una nueva vocación económica a la entidad. Este complejo impulsará al estado 

a la modernidad y la generación de empleos”. (Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-“Están en su derecho de alzar la voz”: Olvera Ruiz: Al conocer la postura del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), de protestar para que no se vulneren sus derechos laborales, como consideran 

podría suceder con la recién aprobada Reforma Educativa, el mandatario hidalguense Francisco Olvera Ruiz aseguró que 

están en su derecho de alzar la voz y exigir que se precise en qué condiciones se llevará a cabo dicha modificación. 
“Cualquier ciudadano que ha logrado a través de las instituciones nacionales la conquista de beneficios laborales tiene la 

voluntad y el derecho de conservarlos, creo que esa es una tarea en la que está haciendo su papel en justica el 
Sindicato”, dijo el gobernador. Olvera Ruiz “celebró” que el magisterio se haya pronunciado a favor de la restructuración 

al sistema educativo, “siempre y cuando no haya perjuicios a sus trabajadores”, ya que aceptó que México se ha visto 

superado por otros países en este rubro. “Hay países que nos han rebasado en el uso del conocimiento y las tecnologías 
para mejorar su desarrollo, para ponernos a la vanguardia y convertirnos en una sociedad competitiva tiene que ver con 

una reestructuración de fondo del aspecto educativo. Por eso celebro que sí estén por la reforma y que busquen cómo 
realizar esos cambios de fondo y estructurales que requiere la tarea educativa para ponernos a la vanguardia”. Ante el 

mandatario, los integrantes de su gabinete y diputados federales y estatales, el líder de la sección 15, Sinuhé Ramírez 
Oviedo, dijo en el marco del primer Lunes Cívico de 2013 en Hidalgo que “es injusto que se señale al Sindicato Nacional 

como único responsable de la situación educativa del país”, pero “entiendo que en Hidalgo habrá una gran voluntad” de 

la Secretaría de Educación Pública y de Olvera Ruiz para conciliar acuerdos. Al ser cuestionado sobre si habrá respaldo al 
SNTE para impedir el paro de labores, el mandatario hidalguense respondió: “El tema de la reforma no es estata l, no es 

algo que nos involucre de manera directa, salvo a los diputados federales y senadores; sin embargo, hoy por hoy 
nosotros con el sindicato tenemos una magnífica relación. Mientras el tema no sea local nosotros no tenemos porque 

involucrarnos y seguiremos con la línea que traemos de una buena coordinación”. Por su parte, el secretario de 

Educación en la entidad, Joel Guerrero Juárez, dijo que “no son muchos” los profesores en Hidalgo que no cumplen con 
el perfil docente y que deben ser capacitados para una evaluación, y consideró que las jubilaciones han sido factor para 

que existan académicos capacitados. “Los maestros nuevos todos ahorita tienen perfil y los maestros viejos casi han 
estado jubilándose”. Alterno a la reforma, dijo Guerrero Juárez, “nosotros hemos puesto un programa de capacitación 

para que todos aquellos que no tengan título lo adquieran, porque es obligatorio, y que todos aquellos a los que les falta 
la preparación necesaria la consigan”, por lo que no visualizó in conflicto grave en el estado. En otro tema, reiteró que la 

entidad arrastra un rezago en infraestructura de casi 5 mil millones de pesos, principalmente en aulas escolares. 

“Tenemos en todas las escuelas deficiencias, unas son de pintura, otras son de sanitarios, de patios cívicos, entre otras”, 
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dijo el titular de la SEP en Hidalgo y añadió que, para tratar de erradicar este problema, a finales de 2012 el gobierno 

estatal inició la construcción de 150 aulas en diferentes regiones del estado. (Axel Chávez, página 07) 

Milenio-Maestros estatales no enfrentan riesgos: El titular de la Oficina de Servicios Federales de Apoyo a la 
Educación en Hidalgo, Raymundo Ordóñez Meneses, descartó que los profesores en el estado corran el riesgo de perder 

sus plazas con la Reforma Educativa aprobada en diciembre pasado por el Congreso de la Unión, que, según la líder 

vitalicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo Morales, establece que 
quienes no cumplan con el perfil de enseñanza y reprueben las evaluaciones en conocimientos serán destituidos. “Ha 

habido una gran coordinación (entre la SEP federal y estatal) para los temas que nos tocan trabajar en conjunto y yo no 
encuentro ningún riesgo ni mínimo ni máximo de que pudiera existir una cuestión así”. Dijo que la postura tomada por la 

lideresa del SNTE, de iniciar una “resistencia civil” para impedir que “se vulneren sus derechos laborales”, debe resolverse 
al interior de dicho organismo, y que no compete a la Secretaría de Educación Pública.  “Son temas que se tienen que 

resolver y le corresponde al magisterio, habrá que esperar a ver cuáles son las posturas en lo subsecuente. Son acuerdos 

internos que debe tomar el magisterio y con mucho respeto, nosotros lo entendemos así, estamos esperando que se 
pueda continuar, que es la mejor de las voluntades”. Ordóñez Meneses dijo que las manifestaciones que pudieran 

realizarse en Hidalgo, como ayer comenzaron en otros estados, estarán apegadas a los derechos de los trabajadores. 
“Entiendo que la libre manifestación de la voluntad está apegada a nuestra Constitución y son decisiones que tienen que 

tomar quienes las tengan que tomar”, reiteró, al tiempo que afirmó que las reuniones que sostuvo la dirigencia sindical 

en Hidalgo a finales de diciembre con sus agremiados, para darles a conocer la postura del Consejo Nacional y dialogar 
sobre algunos puntos de la reforma, no han afectado a los alumnos de niveles preescolar, primaria y secundaria en el 

estado. “Los primeros que se dan cuenta cuando algo está mal y más en un rubro tan importante como es la educación, 
son los padres de familia y los propios maestros. En estos momentos no se ha dado a conocer nada, todo está tranquilo y 

hay un total e irrestricto apego al derecho que tiene el SNTE como organización”.  Claves Para saber - En la entidad ha 
habido una gran coordinación entre la SEP federal y estatal, dijo Raymundo Ordoñez, quien descartó que pueda 

generarse algún conflicto que afecte a los alumnos. - Coincidió con el secretario de Educación Pública en Hidalgo en que 

las plazas de docentes no están en riesgo, ya que la petición de los trabajadores es que se respeten los acuerdos 
laborales ya generados. - El titular de la Oficina de Servicios Federales de Apoyo a la Educación indicó que las medidas 

que pudiera tomar el SNTE serán en apego a la Constitución. (Axel Chávez, página 07) 

Milenio-Urgen a Hidalgo uso de 157 mdp para el Tuzobús: El Fideicomiso del Fondo Metropolitano apresuró al 
gobierno de Hidalgo para que ejerza el recurso de 157 millones de pesos que obtuvo en 2012 por concepto del Tuzobús, 

el cual estaba destinado para la mejora integral de la vialidad y flujo vehicular, así como para la adecuación de carriles y 
obras de infraestructura básica que facilitarán la continuidad del proyecto, que debía comenzar según declaraciones de 

las autoridades estatales a más tardar en septiembre del año pasado. Lo anterior lo dio a conocer el secretario de 
Planeación y Desarrollo Metropolitano del estado, Alberto Meléndez Apodaca, quien especificó que aunque no hay un 

plazo, sí les solicitaron que empleen el recurso “lo antes posible”. Comentó que el Fideicomiso tuvo conocimiento de que 

el proyecto se retrasó por no concretar una reunión con autoridades del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) y 
por el cambio de gobierno federal, por lo que los 157 millones de pesos quedaron “congelados” para su utilización en 

2013. “Si no hubo la sesión con el Comité Técnico no fue por falta de integración de los expedientes o de información, 
sino más bien por el cambio de administración federal y esto de alguna manera estuvo fuera del alcance de todas las 

instituciones, entonces ellos consideraron que no había problema”; sin embargo, añadió: “El Fideicomiso sí nos pidió que 

pudiéramos presionar el trabajo, no nos dio una fecha específica pero sí nos ha pedido que lo hagamos lo más rápido 
posible”. El funcionario estatal reveló que aún no hay fecha para la reunión con autoridades del Fonadin: “Estamos 

esperando que este mes se dé la sesión en la que se asigne el recurso y entonces sí, con la combinación que hemos 
planteado (inversión de iniciativa privada y gobierno), nos permita arrancar el proyecto”. Aunque en diciembre pasado 

anunció que en el primer mes de 2013 iniciaría con las adecuaciones para este sistema de movilidad vial (señalética y 

semaforización), no aseguró que las obras comiencen en la fecha estimada: “Si no en enero, sí en febrero. Nuestros 
recursos están y estaríamos esperando las asignaciones para los otros temas que tienen que ver con Tuzobús. Se 

programaron otros 157 millones para una segunda línea y entonces tendríamos que empezar otra vez con este proceso 
de volver a tocarle al Fonadin para buscar el mismo esquema”. Sin embargo, destacó que de los proyectos que se tienen 

registrados para obras carreteras, “el número uno es el Tuzobús”.  Sobre el mismo tema, el gobernador del estado, 
Francisco Olvera Ruiz, apuntó que analizan el funcionamiento de transportes similares en Colombia y México para definir 

cuál será el esquema que utilizarán para la zona metropolitana de Pachuca. “No podemos pensar en un sistema 

articulado, tampoco podemos pensar que sean tantas avenidas y calles las que se vean involucradas en este proyecto. De 
las experiencias que han tenido en las ciudades de Bogotá y de Medellín, y en la ciudad de México y en Guadalajara 

hemos estado sacando conclusiones para nosotros y adaptando el proyecto a lo que nuestras posibilidades y necesidades 
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nos arrojan, pero en este año tenemos que iniciar con las obras”, indicó el jefe del Ejecutivo estatal. El Tuzobús fue 

planeado desde el inicio de la actual administración como parte de un sistema de transporte alternativo para la ciudad de 

Pachuca y su conectividad con el Estado de México y el Distrito Federal.  Claves Los inicios - En noviembre de 2008, el 
Instituto Estatal de Trasporte planteó la posibilidad de que en la entidad se instrumentara un servicio similar al Metrobús. 

- La propuesta surgió como parte de un Proyecto Regional de Movilidad Urbana de la Zona Metropolitana de Pachuca. - 
Para la primer troncal del proyecto se requieren 900 millones de pesos; el gobierno cuenta con 315, dijo Meléndez 

Apodaca. (Axel Chávez, página 08) 

Plaza Juárez-Si hay apertura del nuevo gobierno Federal, habrá aeropuerto: FOR: OBSTÁCULO TÉCNICO, 
NO LO ES ¿Con qué expectativas arranca su administración este 2013?, fue la pregunta para el gobernador del estado, 

Francisco Olvera Ruiz, quien manifestó que dentro del presupuesto aprobado para este año, se tienen contemplados no 
sólo los proyectos estatales, sino los compromisos que asumió el presidente Enrique Peña Nieto. Destacó la obtención de 

los recursos extraordinarios, en el año 2012 se consiguieron 6 mil millones de pesos y este 2013 aplicarán 6 mil 400 

millones de pesos extraordinarios al presupuesto ordinario para el estado. “En suma, llegamos a los 33 mil 600 millones 
de pesos, esto sin contar los mil 500 millones de pesos que se obtuvieron para la Ciudad del Conocimiento… este año, 

sumado todo el apoyo, será excepcional para el estado, tenemos grandes expectativas”. Francisco Olvera refirió que en el 
tema del aeropuerto, se continuará insistiendo en que se entregue la concesión para el estado, esto a pesar de que 

cuestiones técnicas han señalado que no es viable, pero dijo que se han buscado alternativas para dar solución a esos 

aspectos. “La razón técnica se resuelve con tecnología, sí creo que en la nueva administración habrá más comprensión y 
apertura, de hecho es uno de los compromisos que firmó Enrique Peña Nieto”. Indicó que buscará entre los meses de 

enero y febrero, establecer reuniones con los secretarios federales, ya que con todos, hay temas en agendas. En cuanto 
a la modernización de la carretera hacia Huejutla, Olvera Ruiz señaló que es una carretera compleja, en cuanto a 

topografía se refiere y el costo elevado que representa, por lo que no se puede hablar de que contará en su totalidad con 
cuatro carriles, pero que se trabajará en este compromiso, “iremos trabajando año con año, ese es el compromiso del 

Presidente Enrique Peña, ya hay un presupuesto adicional este año para continuar los trabajos”. (Nadia Mejía, página 

03) 

Síntesis-Prevé la ASEH revelar cuentas 2011 en enero: La Auditoría Superior del Estado (ASEH) presentará 

próximamente al Congreso del estado el resultado de las audiencias del ejercicio fiscal 2011, informó el titular de la 

dependencia, Rodolfo Picaso Molina. Explicó que antes de que culminara el 2012 se solicitó a la Comisión Instructora de 
la LXI Legislatura local, una fecha para presentar el resultado de la revisión de las cuentas públicas a los 84 municipios y 

a las diferentes instancias oficiales de los tres poderes del gobierno del estado. El auditor agregó que debido a la carga 
de trabajo en la Cámara de Diputados local, no se les dio una fecha precisa para presentar el reporte; sin embargo 

aseguró que en los siguientes días esperan tener una respuesta concreta para acudir ante integrantes de la Comisión 
Instructora, para presentar el resultado de las cuentas públicas, correspondientes al ejercicio fiscal 2011. Manifestó 

Picaso Molina, que al haber culminado el trabajo de auditoría antes de lo previsto, solamente se buscó la posibilidad de 

presentar el informe antes, pese a que la ley establece que puede hacerse hasta febrero, por lo que esperan que sea 
antes de esa fecha en que sea presentado ante el Congreso local. De igual manera, el funcionario aclaró que por ser la 

primera etapa de todo el proceso, primero se presenta el resultado de la auditoria a la Comisión Inspectora del Congreso 
local, luego los municipios e instancias tienen 30 días hábiles para solventar y aclarar sus cuentas, después de dicho 

plazo, la ASEH tiene 90 días para presentar las denuncias respectivas, en los casos que sea necesario. Finalmente, 

Rodolfo Picaso declaró que la dependencia a su cargo realizó auditorías de las cuentas públicas de 2011, a poco más de 
207 dependencias e instancias de los tres niveles de gobierno, entre las que hay auditorías financieras, de obra, de 

legalidad y cumplimiento, así como de las que solicitó la Auditoría Superior de la Federación. (Jaime Arenalde, página 
04) 

Síntesis-Saldo rojo durante Guadalupe-Reyes: Un total de 17 personas fallecidas en 57 accidentes carreteros, fue 

el saldo que dejaron las fiestas navideñas en todas las carreteras de Hidalgo, así lo informó Damián Canales Mena, titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), quien señaló que pese al término del periodo vacacional, el 

operativo policial se mantendrá al menos hasta el miércoles de esta semana. El mando policial precisó que el mayor 
número de decesos se dio el pasado 25 de diciembre, cuando un automóvil, en donde viajaba una familia, cayó a un 

canal del municipio de Tlanalapa, originando la muerte de los seis pasajeros y cuya identidad fue constatada con 

plenitud. Canales Mena explicó que durante estos incidentes, 55 personas resultaron lesionadas. "En todos los casos y en 
coordinación con las instituciones de rescate, se evaluó la situación de cada persona y se determinó su traslado o no 

hacia algún hospital cercano al lugar donde se suscitaron los hechos". Alcoholímetro Agregó Canales que durante este 
periodo vacacional y dentro del operativo Alcoholímetro, fueron remitidas ante el juez cívico de Pachuca y Mineral de la 
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Reforma 156 personas que rebasaron el límite tolerado de alcohol en la sangre, por lo que de inmediato fueron 

consignadas junto con las unidades correspondientes. Cuestionado en torno al programa de seguridad y protección a los 

migrantes, "Bienvenido Hidalguense", el funcionario subrayó: "En este año no tuvimos ningún incidente que ameritara la 
intervención de nuestros compañeros, lo cual para nosotros es una gran noticia: que ningún connacional e hidalguense 

haya sido víctima de la delincuencia al transitar por alguna vía de comunicación del estado". Finalmente, Damián Canales 
destacó que en comparación con las estadísticas que registraron otras entidades durante el mismo periodo, "en Hidalgo 

demostramos que los operativos que sociedad y autoridades ponen en marcha para salvaguardar a los vacacionistas dan 

buenos resultados, aunque siempre vamos a lamentar cualquier deceso que tengamos, así fuera uno solo, se lamenta 
igual que un número mayor", culminó. (Yossimar Durán, página 12) 

Criterio-Con pobreza, 25 municipios: Según la Secretaría de De-sarrollo Social (Sedesol), Hidalgo cuenta con cuatro 
municipios más que serán atendidos dentro de las llamadas zonas de atención prioritaria, debido a sus altos índices de 

pobreza. De los 21 que estaban considerados entre los municipios más pobres de México, ahora Hidalgo participa con 25. 

Agua Blanca, Jaltocán, Juárez y Xochicoatlán se suman este año a la lista de los que serán atendidos de manera especial, 
principalmente en la Sierra y Huasteca. Publicado en el Diario Oficial de la Federación, este decreto brinda el marco para 

que distintos programas de auxilio acudan a estos lugares para evitar mayores daños a la salud y la educación por 
ausencia de alimentación. Además, el Consejo Nacional de Evaluación de las Políticas de Desarrollo Social (Coneval) 

informó que al menos existen 776 mil 600 hidalguense con alguna carencia de acceso a la alimentación, es decir, que no 

tienen recursos para tener al menos dos comidas al día, según las políticas de medición. De la misma forma, analizó en 
2011 los esquemas de monitoreo y evaluación de las políticas de desarrollo social de cada una de las entidades del país, 

en ella Hidalgo ocupa el último lugar en esta práctica. MUNICIPIOS POBRES Durante los últimos años, la tendencia de 
la pobreza en Hidalgo a partir de estos decretos que son emitidos de forma anual por la Secretaría de Desarrollo Social 

muestra algunos altibajos. En 2011 eran 37 los municipios que fueron considerados en este programa, entre los cuales se 
enlistaban Huejutla, Mineral del Chico y Alfajayucan. Mientras, en 2012 la cifra bajó de manera considerable al ser 

contemplados sólo 21 de ellos. Este año son considerados 25 municipios, que han sido constantes desde hace varios 

decretos, como Acaxochitlán, Agua Blanca, Atlapexco, Calnali, Chapulhuacán, Huautla, Huazalingo, Huehuetla, Jaltocán, 
Juárez Hidalgo, La Misión, Lolotla, Metztitlán, Nicolás Flores y Pacula. Al igual, se suman Pisaflores, San Bartolo 

Tutotepec, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, Tlahuiltepa, Tlanchinol, Xochiatipan, Yahualica 
y Xochicoatlán. Predominan entre ellos las municipalidades asentadas en la Sierra y Huasteca hidalguense, junto a 

algunos ubicados en la zona Tepehua. Al menos 25 por ciento de los habitantes de estos municipios se encuentran 

considerados en pobreza extrema. El programa de atención a zonas vulnerables opera con la colaboración 
interinstitucional para la introducción de redes de agua potable, obras de drenaje, rellenos sanitaros, redes de energía 

eléctrica, incluyendo el acercamiento de este servicio a los domicilios y el apoyo a la infraestructura educativa, como 
rehabilitación, equipamiento y construcción de aulas y escuelas. En lo que respecta a los centros de salud o similares, son 

atendidos con rehabilitación, mejoramiento o construcción (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Sin marchas por la reforma, dice SNTE: El líder de la Sección XV del Sindicato Nacional de los Trabajadores 
de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, informó que por el momento en Hidalgo no se llevarán a cabo 

movilizaciones, paros o faltas en las escuelas como respuesta al planteamiento de la reforma educativa. De acuerdo a las 
declaraciones del líder sindical, el magisterio hidalguense está comprometido con la educación “y lo menos que queremos 

es que los niños pierdan clases. Aquí actuamos de forma inteligente, hemos platicado con el gobierno y la Secretaría de 

Educación Pública (SEP)”. Sinuhé Ramírez explicó que aunque la reforma educativa, que apenas comienza, ya se legitimó 
y se encuentra en etapa de aprobación en los Congresos locales, aún le falta la reglamentación “y no sabemos qué va a 

pasar”. “El tema central de la reforma es la cuestión del examen, pero se necesita también que se evalúen los actores 
que dirigen el sistema educativo nacional, el problema no son los maestros, porque hay planes y programas de estudio. 

Tenemos que revisar todo, pero de fondo, no superficialmente”, indicó el líder magisterial. Ramírez Oviedo resaltó que los 

docentes están de acuerdo con la evaluación, “siempre y cuando nos digan después de ser evaluados qué va a pasar, 
cuánto recurso va a destinar el gobierno federal para la capacitación, actualización y formación de los nuevos cuadros; en 

esencia, cómo van a hacer para mejorar su trabajo”. La controvertida reforma, que fue aprobada en diciembre del año 
pasado, contempla, entre otras, las bases para la creación de un servicio profesional docente fundamentado en 

concursos de oposición para el ingreso. (Ommar Ayala, página 06) 

Sol de Hidalgo-Gerardo González Espínola, nuevo jefe de Oficina de la Secretaría de Gobernación: El 
Secretario de Gobernación, Miguel Osorio, designó a Gerardo González Espínola como Jefe de la Oficina del Secretario de 

Gobernación en sustitución de Julio Manuel Valera Piedras, quien a su vez fue nombrado Director General de Atención y 
Operación del Programa Oportunidades de la Secretaría de Desarrollo Social. González Espínola ha ocupado diversos 
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cargos en la administración pública, entre los que destacan representante del Gobierno del Estado de Hidalgo en el 

Distrito Federal y titular en las secretarías de Gobierno, de Desarrollo Económico y de Turismo en el Gobierno de Hidalgo. 

Además, fue oficial Mayor del Congreso del Estado; secretario particular del Secretario de Gobierno del Estado de Hidalgo 
y director jurídico de la Presidencia Municipal de Pachuca. Al tomar posesión, González Espínola se comprometió a 

trabajar para ofrecer resultados en las labores diarias de la Secretaría de Gobernación. (Ojo Política) 

El Independiente-Sin utilizar 157 mdp del proyecto Tuzobús: Guardados y sin ejercer se mantienen 157 millones 
de pesos del Fondo Metropolitano 2012 para la primera etapa del Tuzobús, confirmó Alberto Meléndez Apodaca, 

secretario de Planeación. Sin embargo, al tratarse de un proyecto multianual, aunque los recursos no sean invertidos el 
gobierno no incurre en subejercicio, explicó en entrevista al asistir al lunes cívico en la telesecundaria número uno. Este 

año el gobierno obtendrá otros 157 millones de pesos aplicados al mismo proyecto, que sumados a los 260 millones que 
esperan del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) estaría completo el financiamiento requerido para el primer 

ramal centro-sur, con un total de 574 mdp. Hubo acuerdo en el fideicomiso del Fondo Metropolitano para que los 157 

millones correspondientes a 2012 quedaran congelados hasta que sesione el comité de Fonadin y otorgue el “palomazo” 
al proyecto, detalló. “El fideicomiso de Fondo Metropolitano sabe del proceso que llevamos con Fonadin y que no 

sesionaron por falta de integración del expediente, sino por el cambio de administración y esto estuvo fuera del alcance 
de todas las instituciones.” En 2012 la federación etiquetó 157 millones de pesos que debieron utilizarse en la 

construcción de la primera etapa del Tuzobús. De acuerdo con un informe que aparece en el portal web de la Secretaría 

de Planeación, los recursos estaban destinados a la construcción de la troncal 4 Centro-Téllez. Desde 2008 Hidalgo recibe 
recursos federales del Fondo Metropolitano para pago por derecho de vía, estudios y proyectos del sistema de transporte 

público, plantas tratadoras de agua, mantenimiento y conservación de parques industriales, y adquisición de reserva 
territorial, entre otras acciones. Sin fecha para que Fonadin sesione Ahora sí, en febrero arrancará la construcción del 

nuevo sistema de transporte No hay plazo para ejecutar los 157 mdp (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Gastará Congreso local 6 mil pesos diarios en comunicación: El Congreso de Hidalgo gastará 

6 mil 697 pesos diarios durante este año en comunicación social, ya que destinará para dicho fin 2 millones 444 mil 609 

pesos, cantidad similar a la de 2012. A groso modo, el poder Legislativo que preside Ramón Ramírez Valtierra obtuvo 

incremento en presupuesto de 8 millones de pesos, en comparación con el año anterior al pasar de 175 millones 224 mil 

799 a 184 millones 64 mil 98 pesos. Los actuales diputados terminarán su labor el próximo 4 de septiembre, por lo que 

deberán heredar techo presupuestal suficiente a los integrantes de la Legislatura que serán electos el 7 de julio. En tanto, 

el monto para la Auditoría Superior de Hidalgo que fiscaliza a presidencias municipales y dependencias gubernamentales 

incrementó 2 millones de pesos al quedar en 83 millones 677 mil 392 pesos. También existe aumento en la junta de 

coordinación legislativa, que tendrá presupuesto de 7 millones 223 mil 288 pesos. La asamblea del Congreso contará con 

58 millones 516 mil 326 pesos; secretaría de servicios legislativos, 7 millones 246 mil 52; dirección general de servicios 

administrativos, 17 millones141 mil 167. Además la coordinación de asesoría tendrá presupuesto de 3 millones 935 mil 

288 pesos; instituto de estudios legislativos, 2 millones de pesos; centro de desarrollo y estudios municipales, un millón 

879 mil 689 pesos. (Víctor Valera, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Apuestan por cuidado de entorno: Mediante el programa Escuelas Sustentables se protege al medio 
ambiente, pues se crea una cultura de uso responsable de servicios y recursos, así se forman generaciones responsables 

de sí mismas y conscientes del impacto ambiental de sus acciones, aseveró la directora de la Telesecundaria Número Uno 

de Pachuca, Liliana Muñoz Moreno. Explicó que la institución se integró al programa en noviembre del año pasado y ya 
cuenta con una planta tratadora de agua, un recurso en el que se pone especial énfasis, pues es necesario que transmita 

a los educandos una cultura del cuidado del agua. Además, señaló, al adoptar medidas de buenas prácticas en el uso de 
recursos se pueden lograr ahorros significativos en el gasto operativo de servicios como agua y energía. Ahorros 

adicionales se pueden obtener a través de la implementación de sistemas de mejora. Consideró que sí es posible abatir 
los índices de bullying, puesto que en este programa están integrados todos los actores que tienen que ver con la 

educación y si se le suma lo que se realiza a través de Escuela Segura con el Consejo de Participación Social, los 

resultados son alentadores. (Rosario Ruiz, página 04)  

Crónica-Proyecta el alcalde hacer más eficiente realización de trámites: El alcalde de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, indicó que la labor de inicio de año es brindar las facilidades a los pachuqueños para efectuar los trámites que 

realicen en la Casa Rule, de tal forma que el programa de descuento en el pago de predial registra resultados aceptables. 
Indicó que es compromiso de la presidencia de Pachuca el acercarse a la población para que cumpla con sus obligaciones 

como ciudadanos, por eso, se determinó que para el pago de predial, durante enero aplicarían un descuento del 25 por 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/archivos/77173
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/archivos/77108
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ciento para quienes paguen, en marzo de 15 por ciento y febrero del 10. Expuso que de manera especial beneficiarán a 

las personas pensionadas para que durante todo el año tengan la facilidad de ponerse al corriente en sus pagos, mismos 

que gozarán de un descuento del 10 por ciento. Para la mañana de este lunes, se registró una afluencia considerable de 
contribuyentes en las ventanillas de la tesorería, lo que se traduce en que existe disposición ciudadana por cumplir con 

sus pagos y de esa forma contar con mejores servicios en la ciudad. Por otro lado, durante la conmemoración del Lunes 
Cívico en el patio central de la Casa Rule, expuso que es necesario mantener la labor continua de manera conjunta con 

una sociedad activa, al señalar que el propósito inmediato es mantener un Pachuca con espíritu de trabajo y de 

resultados. El edil capitalino apuntó que con el inicio del año, es de vital importancia reflexionar y asumir las 
responsabilidades que a cada instancia le corresponda, al argumentar que cada comienzo de año es un momento justo 

para analizar las metas que deben alcanzar en favor de la construcción de un mejor modelo de ciudad. Ante alumnos de 
educación básica, García Sánchez reflexionó en el sentido que las metas de manera personal y en el caso de los 

servidores públicos municipales en favor de la ciudad, deben respaldarse por el trabajo, consciente de que sumados al 
esfuerzo, son el único camino en que será posible tener una transformación positiva para Pachuca. Finalmente, el 

presidente municipal hizo el compromiso de mantener una ardua labor por Pachuca con el propósito de que cuente con 

un rostro más humano. (Milton Cortés, página 10) 

Síntesis-Pronto iniciará la instalación de video cámaras: Con una inversión de 80 millones de pesos este año 

comenzará la colocación de cámaras de video vigilancia en semáforos de Pachuca, informó el presidente municipal, 

Eleazar García Sánchez. Al terminar el primer lunes cívico del año que se realiza en la Casa Rule, el alcalde comentó que 
entre las estrategias de seguridad para 2013, en coordinación con el gobierno del estado, comenzará la instalación de 

dichos equipos de video en el sistema de semáforos de la ciudad. "Estamos buscando mecanismos de comunicación más 
efectivos y lo que viene que es la instalación de cámaras de video vigilancia; este año se pretende la semaforización con 

cámaras, todo esto suma la parte de seguridad que ayuda a que tengamos una ciudad más segura". Sin señalar una 
fecha exacta para la colocación de estos aparatos, García Sánchez destacó que ya hay un presupuesto destinado para 

estas acciones que son parte de recursos estatales, y que además contribuirá a ordenar la vialidad en la capital.  "El 

sistema de semaforización es un proyecto que va de la mano con gobierno del estado, ya está aprobado y suman 
alrededor de 80 millones de pesos de inicio y es muy importante para darle el orden también a la parte vial de la ciudad. 

La seguridad pública no depende de uno o de dos, sino de todos". Durante las actividades de este primer lunes cívico, el 
presidente municipal reconoció la participación de la Orquesta Filarmónica de Pachuca que dirige Marco Antonio Orozco 

Hernández, además de agradecer la presencia de alumnos de la Secundaria General Número 6, que asistieron a la Casara 

Rule para los honores a la bandera.  En ese sentido, García Sánchez invitó a los estudiantes a estimular el pensamiento 
positivo, con ideas y acciones que además de favorecer nuestro bienestar, contribuyan paralelamente al progreso de la 

sociedad. (Tania Monroy, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Descartan salvar a ediles quebrados: No habrá rescate de alcaldes en problemas económicos. La 

Secretaría de Hacienda descartó realizar el salvamento de los municipios endeudados, pues, argumentó, no es una 

decisión que pueda tomar solamente el Gobierno federal. "Desde el punto de vista legal y de facultades, el Gobierno 
federal no puede establecer un rescate unilateral de los gobiernos municipales. El Congreso de la Unión, y en particular la 

Cámara de Diputados, ya aprobó el presupuesto para 2013, sin considerar recursos para el fin mencionado", informó la 
dependencia a REFORMA sobre los cuestionamientos de un posible rescate. Agregó que, al igual que el Gobierno federal, 

los municipios deben asumir la necesidad de contar con finanzas públicas responsables. "Implementar un rescate tiene el 
objetivo contrario, debilitando la estructura de incentivos de los gobiernos locales para ser responsables con sus finanzas 

públicas. "Los estados y los municipios tienen que ajustar su capacidad de financiamiento, tienen que poner orden en sus 

finanzas, no pueden de manera permanente gastar más de lo que reciben en ingresos, no pueden sostener déficits todo 
el tiempo", señaló la dependencia. Por la mañana, el Secretario de Hacienda, Luis Videgaray, llamó a los gobiernos 

municipales y estatales a tomar medidas. "Tienen que poner orden en sus finanzas, tienen que hacer los ajustes 
correspondientes, tener mejor recaudación y disminuir las partidas de gasto. Son municipios y estados que claramente 

han excedido su propia capacidad financiera", señaló. Al respecto, Hacienda enfatizó que los estados y municipios tienen 

que hacer recortes al gasto y racionalizar tanto sus programas públicos como el tamaño de sus aparatos administrativos, 
lo mismo que tomar medidas adicionales de recaudación. "No son medidas sencillas ni populares, pero es la única forma 

en la que se puede resolver este problema", dijo Hacienda. Sobre el tema, el Gobernador de Colima, Mario Anguiano 
Moreno, pidió a la Federación revisar las responsabilidades que ha delegado a los estados. "Es necesario hacer un 

replanteamiento y revisión para buscar dinamismo donde puedan disponer mayor cantidad de recursos, pero también es 
innegable la necesidad, por parte de estados y municipios, de generar ajustes en la parte financiera", dijo. El Gobernador 
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de Aguascalientes, el priista Carlos Lozano de la Torre, se manifestó en contra de rescatar financieramente a las 

entidades o ayuntamientos que han sido opacos en el manejo de sus finanzas. Hasta el cuello Alcaldes y tesoreros de 

municipios endeudados reaccionaron ante el anuncio de la Secretaría de Hacienda. Guadalajara: "En la medida en que 
podamos obtener un beneficio para mejorar nuestra situación financiera, lo haremos". Francisco Padilla, tesorero Deuda: 

2,671 mdp Cuernavaca: "El Gobierno federal está consciente de que Cuernavaca enfrenta situaciones financieras 
complicadas". Jorge Morales, Edil Deuda: 1,300 mdp León, Guanajuato: "Nos dejaron una deuda importante, (pero) las 

nuevas medidas de austeridad abren la puerta a negociar" Bárbara Botello, Edil Deuda: 1,001 mdp  Santa Catarina, 

Nuevo León:  "Lo que pretendemos no es que nos rescaten. Necesitamos apoyo para sacar los gastos adelante". Víctor 
Pérez, Edil Deuda: 569 mdp. (Gonzalo Soto, primera plana) 

Excélsior-Descartan rescate a estados con deuda; Jalisco cae en incumplimiento de pagos: El gobierno 
federal no rescatará estados y municipios sobreendeudados, sino que promoverá una iniciativa de ley para ponerles 

orden y evitar que caigan en insolvencia, afirmó el secretario de Hacienda, Luis Videgaray. Reconoció que hay casos muy 

delicados como el del gobierno de Jalisco, que entró en diciembre en incumplimiento de pagos y su calificación fue 
degradada al nivel más bajo, y los de Acapulco y Cuernavaca, que entraron al Buró de Crédito. Explicó que el saldo total 

de la deuda de las entidades federativas no pone en riesgo la estabilidad de las finanzas públicas del país, porque 
equivale a sólo 3% del PIB, pero reconoció que la tendencia de crecimiento es preocupante. “Los estados y municipios 

tienen que tener capacidad de acceder al financiamiento, pero no en las condiciones y en la dinámica actual, que está 

llevándonos a casos que son francamente insostenibles”, dijo. Anunció que se está trabajando con los partidos políticos, 
en el contexto del Pacto por México, una iniciativa de ley para poner orden en el tema de las deudas estatales y 

municipales. Rechazan rescatar estados endeudados Hay casos muy delicados como los de Jalisco y Coahuila, 
señala el secretario de Hacienda. El gobierno federal no rescatará a estados y municipios sobreendeudados, pero 

promoverá una iniciativa de ley para ponerlos en orden y evitar que caigan en insolvencia financiera y suspensión de 
pagos, afirmó ayer el secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso. “De ninguna manera podemos hacer un rescate, pero 

tiene que ponerse orden. De ahí que se esté trabajando con los partidos políticos, en el contexto del Pacto por México, 

una iniciativa de ley para poner orden en el tema de la deuda de los estados y los municipios”, dijo. Videgaray reconoció 
que hay casos muy delicados, como el del gobierno de Jalisco, el cual entró en diciembre en incumplimiento de pagos y 

cuya calificación fue degradada al nivel más bajo por ese motivo, así como los de Acapulco y Cuernavaca, que entraron al 
buró de crédito. Acerca de Coahuila, comentó que la deuda de ese estado es muy elevada en comparación con sus 

ingresos, pero fue renegociada por el gobierno del estado para no caer en la insolvencia. Éstos y otros casos en varios 

estados indican claramente que hay algo que revisar en la llamada deuda subnacional y por eso, indicó, es una de las 
acciones más importantes que se anunciarán en los próximos días. Aseguró que el saldo total de la deuda de las 

entidades federativas no pone en riesgo la estabilidad de las finanzas públicas del país, porque equivale a sólo tres por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB), pero reconoció que la tendencia de crecimiento en el endeudamiento es 

preocupante. “Hace tres años la deuda de los estados representaba el uno y medio por ciento del PIB. Hoy es el tres, es 

decir, se duplicó, y por lo tanto, como una política pública general, más allá de estos casos concretos que comentamos y 
que son preocupantes, tenemos que revertir la tendencia poniendo orden con urgencia y prontitud”, advirtió. El titular de 

Hacienda señaló que los estados y municipios que han excedido su propia capacidad financiera tendrán que poner orden 
en sus finanzas, hacer ajustes, generar una mejor recaudación y disminuir las partidas al gasto. “Los estados y 

municipios tienen que tener capacidad de acceder al financiamiento, pero no en las condiciones y en la dinámica actual 
que está llevándonos a casos que son francamente insostenibles”, añadió. El 19 de septiembre de 2012, Excélsior 

informó de la deuda de 404 mil millones de pesos que tienen los estados y municipios. También que el legislador 

perredista Raúl Morón pidió al pleno del Senado solicitar al gobierno federal absorber el total de la deuda pública de 
todos los estados, pero aclaró que debe castigarse a todos los gobernadores y funcionarios estatales y municipales que 

se enriquecieron con esos endeudamientos. Lo ven contraproducente Guillermo Zamarripa, investigador del Instituto 
Tecnológico Autónomo de México (ITAM), dijo al respecto que la contratación de deuda no es algo negativo, ya que 

adquirida de manera responsable contribuye al desarrollo de las economías locales para beneficio de su población. 

Enfatizó que las deudas de los gobiernos estatales no representan un riesgo para la estabilidad de las finanzas públicas 
del país. En su opinión, un rescate es inviable, porque el endeudamiento de los estados no es igual, y aplicar una medida 

que supuestamente beneficiará a todos terminaría por ser injusta y generar distorsiones en el mercado. Además, dijo, 
sería como un incentivo perverso y catastrófico, porque los gobiernos de los estados que menos se han endeudado 

querrían endeudarse más ante la expectativa de que la Federación los rescatará de sus dificultades financieras. Sostuvo 
que hay que mantener el esquema actual, es decir, que la Federación no rescate a ningún estado sobreendeudado, pues 

insistió en que el tema es de responsabilidad fiscal. Gabriel Casillas, economista en jefe de Banorte IXE, dijo a su vez que 

las entidades federativas no requieren de un rescate, sino evaluar la forma en que administran sus finanzas públicas y 
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asumir el costo político de cobrar más impuestos locales para incrementar sus ingresos propios. “La verdad es que, en la 

medida que hagan eso, no se necesitaría ningún rescate”, dijo. Cae otro ex funcionario de Chiapas El maltrecho 

estado de las finanzas públicas en las que se encuentran estados y municipios se han reflejado en detenciones de 
funcionarios y en protestas de trabajadores gubernamentales. La Procuraduría General de Justicia de Chiapas informó 

que fue detenido Daniel Arévalo Díaz, síndico de Tapachula en el periodo 2011-2012, por los delitos de peculado, 
ejercicio indebido del servicio público y asociación delictuosa. En la denuncia presentada por el Órgano de Fiscalización 

Superior del Congreso de Chiapas se señala que derivado de la auditoría practicada a la cuenta pública se detectaron, 

entre otras anomalías, retenciones y descuentos no efectuados, no enterados o enterados incorrectamente, faltantes en 
la documentación comprobatoria y erogaciones no justificadas. En Chiapas también han sido detenidos siete ex alcaldes 

por los mismos delitos: Herminio Valdez Castillo, de Reforma; Miguel López Límbano, de Chicomuselo; Silver Eroy Corzo 
León, de Ocozocoautla; Jesús Arnulfo Castillo Milla, de Cacahoatán; Rodolfo Vázquez Martínez, de Francisco León; 

Magdiel Rafael García Cancino, de Ixhuatán, y Abellanar Pérez Anzueto, de Siltepec. El ex alcalde de Tapachula de 
extracción panista, Emmanuel Nivón González, está siendo investigado a su vez por las autoridades ministeriales. En 

tanto, los municipios de Tuxtla Gutiérrez y Tapachula pusieron en marcha planes de austeridad para hacer frente a las 

condiciones económicas que enfrentan y que incluyen la reducción de 50% a los sueldos de funcionarios. La adversa 
situación de las finanzas estatales también se percibe en Tabasco, donde enfermeros y médicos iniciaron un paro en 

demanda del pago de aguinaldos. En Michoacán, maestros tomaron las instalaciones de Educación estatal para exigir que 
se les pague la segunda parte del aguinaldo. (Jorge Ramos, primera plana) 

La Jornada-Morena formaliza su solicitud ante el IFE para ser partido: Al notificar al Instituto Federal Electoral 

(IFE) la intención del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) de convertirse en partido político, Martí Batres aseguró 
que la agrupación representa la verdadera oposición al priísmo por la vía pacífica y electoral. Por eso es trascendente su 

registro, para que haya pluralidad verdadera y competencia, no sólo de siglas, sino de proyectos. En su discurso ante el 
Consejo General del IFE, sin la presencia del titular del organismo, Leonardo Valdés, el presidente de Morena señaló que 

el tricolor promovió el Pacto por México para que sólo exista un proyecto: “el suyo. Al PRI no le gusta la democracia, la 

pluralidad, la discrepancia; cree que todo lo puede comprar, cooptar, controlar, corporativizar. Ese pacto simboliza el 
sueño del PRI, su utopía reaccionaria: un sistema de partidos paraestatales donde todos opinen lo mismo, una sociedad 

política uniforme, monolítica, un país sin oposición. Pero malas noticias para el PRI: sí hay oposición, se llama Morena. 
Andrés Manuel López Obrador escribió en su cuenta de Twitter: con Morena como partido seguiremos defendiendo 

causas justas y luchando para cambiar el régimen antidemocrático y corrupto que padecemos. Batres acudió al IFE 

acompañado, entre otros, por integrantes del Comité Ejecutivo Nacional de Morena y decenas de simpatizantes del 
movimiento. También asistieron Carlos Payán, Elena Poniatowska, Enrique Semo y Jaime Cárdenas. El presidente de la 

Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del IFE, Marco Antonio Baños, causó risas al recibir a los integrantes de 
Morena y decir: son bienvenidos a la casa de la democracia. Al final de la ceremonia, explicó en entrevista que el 

presidente consejero tuvo compromisos personales, por eso no estuvo acá. Partidos ya no son libres En el auditorio del 

organismo electoral, Batres insistió en que el Pacto por México sepultó el Congreso y anuló el pluralismo. Los partidos ya 
no son libres. Calificó ese acuerdo de instrumento para facilitar políticamente la privatización del petróleo y aumentar los 

impuestos a las clases medias y populares. Destacó que el contexto actual es el preciso para presentar la solicitud, con el 
fin de que haya pluralidad verdadera y competencia, porque el regreso del PRI significa la restauración del viejo régimen 

con todas sus viejas obsesiones totalitarias, entre ellas la de la uniformidad. Afirmó que con el pacto mencionado, 
elaborado en los oscuros sótanos del poder, PRI y PAN son un solo partido, un solo proyecto, pero en el Estado 

democrático hay contrapesos, hay equilibrios. No hay democracia sin partidos diferentes; no hay democracia sin 

oposición. Expresó que Morena es una organización diferente, entre otras razones porque rechaza el modelo neoliberal y 
el Pacto por México y no admite ningún esquema de privatización de los energéticos. No nacimos de un grupo de interés, 

sino de las grandes movilizaciones ciudadanas en la historia moderna de México, resaltó. Aclaró que su visita al IFE no 
fue de cortesía ni expresa un voto de confianza al organismo. Simplemente es la institución a la que por ley se solicita el 

registro de un nuevo partido. Por eso venimos, pero no renunciamos al juicio crítico que debe haber sobre ella. Ahora, 

“cuando abunda la apología del mal llamado Pacto por México, les recordamos que Morena enarbola el proyecto de una 
nación distinta. Es la esperanza de México, aseguró, subrayando estas palabras, que serán el lema de la agrupación 

cuando se convierta en partido político. Añadió que el movimiento cumple con todos los requisitos para alcanzar el 
registro. Luego relató el proceso que realizará en 2013 para lograrlo. La meta es alcanzar este año un millón 500 mil 

afiliados. La ley les exige 0.26 por ciento del padrón electoral (220 mil personas). Informó que este martes se inicia la 
campaña de afiliación a Morena, con el registro de López Obrador a las 11 de la mañana en el Zócalo. De octubre a 

diciembre realizarán 32 asambleas estatales con la presencia del IFE; en enero de 2014 presentarán al organismo 

electoral la solicitud formal para constituirse en partido político, acompañada de los documentos básicos, y realizarán su 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

13 de 25 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1133  

 

asamblea nacional constitutiva, con el fin de obtener en agosto de 2015 su registro. Aseguró que ese año representa el 

inicio de su lucha electoral. Al concluir su discurso en el auditorio del IFE, Batres se trasladó a la explanada del 

organismo, donde desde un templete dirigió un mensaje a las decenas de simpatizantes de Morena que lo acompañaron. 
Anunció que el jueves López Obrador inicia un recorrido por 300 municipios del país, empezando por Chetumal, Quintana 

Roo. (Alma Muñoz, primera plana) 

El Universal-SEP revela fraude en educación privada: El 45.6% de los programas de licenciatura, maestría, 
doctorado y especialidades autorizados por la SEP para ser impartidos en escuelas privadas del país resultaron 

“comparables a un fraude” para los estudiantes y sus familias, al no cumplir con los requisitos de calidad. Un reporte de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP) señala que se trata de 7 mil 84 opciones de estudio que en los últimos seis años 

fueron avalados, además de que se cancelaron o se retiraron las autorizaciones para impartir otros 921 programas. Entre 
2007 y 2012, describe el balance, se presentaron 11 mil 636 solicitudes para abrir nuevas opciones de nivel superior ante 

la autoridad federal, y de esas se otorgaron 8 mil 592 Reconocimientos de Validez Oficial de Estudios (RVOES). Esa 

cantidad implica, indica el documento, 55.3% de los programas vigentes autorizados por la SEP y apenas una tercera 
parte de los 27 mil 29 programas que fueron autorizados por los gobiernos federal y estatales o por universidades 

públicas en todo el país. Para la SEP, la educación que no tiene calidad “es comparable con un fraude”, se informó a las 
universidades privadas del país mediante los secretarios de Educación de los estados, a los que se convocó a seguir un 

modelo de aseguramiento de la calidad en los servicios educativos que prestan los particulares. Entre los temas 

pendientes que la administración anterior dejó en la Secretaría, para los próximos años, está el homologar los requisitos, 
o que “se respete n ”los lineamientos que a nivel federal estableció la dependencia para la regulación de las 

universidades privadas, y que se puedan verificar cada cinco años. En los últimos seis años, la SEP insistió a las entidades 
federativas homologar los requisitos o que se respeten los requisitos federales para los RVOES, para que no se den, en 

algunos casos, reconocimientos estatales que dejan mucho que desear. (Nurit Martínez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

No alcahueteó la marranada: Asambleísta del DF por el PRI, Tonatiuh González escribe para dejar claro que la 
marranada de modificar el Código Penal con el politiquero motivo de favorecer a 14 personas bajo proceso por ataques a 

la paz pública no fue “alcahueteada”, como aquí se afirmó ayer, por él y el del Verde Ecologista, Jesús Sesma. “En 
reiteradas ocasiones rechazamos en tribuna y en los medios esa propuesta del PRD, que lastima y ofende a los 

capitalinos, y argumentamos que el único propósito de las tribus perredistas fue eximir de su responsabilidad a los 

vándalos que violentamente se manifestaron el 1 de diciembre, como hace unos días se pudo constatar con la fianza que 
pagó el diputado federal perredista José Luis Muñoz Soria, para que todos salieran de la cárcel. Como en muchas otras 

ocasiones, para el PRD fue más importante proteger la sinrazón, la violencia y la intolerancia de sus grupos, que la paz 
pública y la seguridad de los capitalinos...”, afirma. Y comparte la inferencia: se garantizó la impunidad para quienes 

cometan actos equivalentes a los criminales del 1 de diciembre. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Pues no me bautizo y sigo siendo católico: ¿Te gusta este PAN?, le pregunté ayer a Diego Fernández de Cevallos 

para tratar de comprender la temporada desarreglada que atraviesa el partido. Pareciera de repente una farsa sin más 
finalidad que la de hacer reír. Por ejemplo, la dirigencia del PAN se embarca en un proceso de depuración del padrón de 

militantes y adherentes. El resultado es una merma de espanto, se pasa de 1.8 millones de panistas a poco menos de 
380 mil. “No, de ninguna manera me gusta”, afirmó el Jefe Diego, candidato a la Presidencia de la República en 1994 y 

quizá el más emblemático de los legisladores en la historia del blanquiazul. “Estoy totalmente en contra de la mayoría de 

las decisiones que se están tomando en mi partido. Pero los pormenores de mi inconformidad prefiero decirlos adentro, 
porque se trata de que se arreglen las cosas, no de que se compliquen”. Y como si quisiera sumarle una pizca de humor 

a la trama, Diego explicó por qué no acudió al llamado para reafiliarse. “Por dos razones. La primera, porque en mi edad 
y circunstancia, bajo ninguna razón voy a aceptar que para seguir siendo panista, me tenga que reafiliar. Es como si la 

Iglesia católica me dijera que para seguir siendo católico, me tengo que volver a bautizar; pues no me bautizo y sigo 
siendo católico. Y segunda, me acabo de enterar que los que tenemos más de 30 años militando en Acción Nacional no 

necesitamos reafiliarnos. Así que se cuadran bien las cosas”. ¿Sigues panista, entonces?, concluyo. “Por supuesto”, 

concluye él. “Yo voy a seguir siendo panista, con o sin autorización de mi partido”.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

Las cuentas de Madero: Un buen día le aconsejaron a Gustavo Madero que hiciera un recuento de militantes y eso que 
llaman adherentes del PAN, para conocer, le comentaron también, su verdadera fuerza. Y ahí va el presidente del Partido 

Acción Nacional a promover y empujar lo que se conoció como la depuración del padrón, que en el nombre llevaba la 
descalificación: solo se puede depurar lo que no es puro, lo que se sabe podrido, enfermo o engañoso. Las cifras oficiales 

de su partido acreditaban a 354 mil 461 militantes y a un millón 514 mil 106 adherentes, figura ésta que es lo más 

cercano al limbo donde se es un poco, pero no se es del todo, ilusión creada en su momento para acercar al partido a la 
sociedad. Y así de sus 354 mil 461 militantes, se fueron 149 mil 428, quedando 205 mil 33. En los adherentes les fue 

peor, pues del millón 514 mil 106, se fueron un millón 187 mil 666, casi el noventa por ciento, para quedar en 163 mil 
220. La cifra es devastadora: un partido que tuvo la Presidencia en los doce primeros años del siglo XXI ve ahora cómo a 

la derrota electoral sigue la desbandada de quienes lucraron con el partido en el poder. Esto que, le decía, es devastador, 

no lo toma así Gustavo Madero. Ayer tachó de completamente erróneo calificar de seudodesbandada lo que es una 
purificación. Y argumentó así su defensa: El PAN no es un partido de masas, es un partido de cuadros. Ante esto, me 

quedé pensando qué entenderá la actual dirigencia del PAN por un partido político si antepone los cuadros dirigentes a la 
militancia. Hoy, con este argumento me queda más claro el por qué de su debacle electoral, aún no asimilada, en 2012. 

Para ellos, la democracia es un tema de dirigentes, no de militantes y por eso perdieron elecciones y militancia. 
RETALES  1. FUSIÓN. Al dar a conocer nuevos nombramientos en el sector Hacienda, Luis Videgaray dejó ver la 

inminente fusión de Pronósticos Deportivos con la Lotería Nacional al designar a María Esther Sherman como directora de 

ambos organismos, tomando en cuenta la crisis no superada que atraviesa Pronósticos por el súper fraude que sigue 
impune; 2. PRIORIDAD. La fecha prevista en el Pacto por México para la reforma hacendaria, que es la fundamental, 

es el segundo semestre de este año, tras las elecciones de julio, que es lo que confirmó Dolores Padierna tras su visita al 
secretario de Hacienda, encuentro impensable hace seis o doce años; y 3. EMBAJADAS. La Casa Blanca confirmó el 

adelanto que le hice: ya dio su beneplácito para que Eduardo Medina Mora sea embajador en Washington. Las otras 

embajadas pendientes se anunciarán este mes para que las desahogue la Comisión Permanente. (Joaquín López 
Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que el presidente del IFE, Leonardo Valdés, no asistió al acto de registro de Morena como partido político, pero no 

porque anduviera de vacaciones. 

Valdés siguió el evento desde su oficina, y si no acudió físicamente fue porque consideró que Andrés Manuel López 

Obrador, con su ausencia, desairó al IFE. 

Que quienes ya vieron el borrador aseguran que el discurso que dará este mediodía el presidente Enrique Peña Nieto 
ante los integrantes del Servicio Exterior Mexicano marcará con claridad el proyecto diplomático de los próximos seis 

años. 

Se dice que es un mensaje donde el Presidente traza líneas muy claras y fija instrucciones específicas. 

El gobierno mexicano quiere recuperar protagonismo internacional. 

Que, por cierto, las ausencias que más se sintieron ayer, en el primer día de la cumbre de embajadores y cónsules 
mexicanos, fueron las de dos calderonistas: los embajadores en Estados Unidos, Arturo Sarukhán y España, Francisco 

Ramírez Acuña. 

Y al parecer, más de un gobernador panista no acudirá hoy a la sesión-comida con el presidente Peña. 

Que los diputados del PRI y del PAN aseguran que la congruencia del flamante titular de la Condusef, Mario di 

Costanzo, estará a prueba no por cuestiones ideológicas, sino porque en los próximos días se verá si el ex colaborador 

de Andrés Manuel López Obrador renuncia a la mitad de su sueldo, seguros de gastos médicos mayores, así como al 
vehículo y teléfono oficial, entre otros apoyos que durante años cuestionó a los servidores públicos del tricolor y el 
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blanquiazul. 

¡Ouch! 

Que entre los panistas que no refrendaron su militancia se encuentran César Nava, ex presidente del partido, y su 

esposa, Patricia Sirvent (Patylu), cantante que impulsó la campaña de afiliación de ese partido en 2009. 

Muy atrás quedó el grito “¡Estoy muy contenta de estar aquí, y ya estoy afiliada al PAN!”, que Patylu dio en noviembre 
de 2009 al sumarse como adherente de Acción Nacional. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Campo y ley 

No deja de ser paradójico que el presidente Enrique Peña Nieto haya aprovechado la conmemoración del aniversario 98 

de la Ley Agraria para lanzar sus propuestas para un campo más productivo. Esta legislación, promulgada el 6 de enero 
de 1915, es de hecho una de las causas principales de la pobreza del campo. 

El Presidente prometió “restablecer la fuerza y la rectoría del Estado para propiciar un desarrollo en orden, en legalidad y 

con justicia”. Pero ha sido la intervención desmedida del Estado en el campo, particularmente para eliminar los derechos 
de propiedad a través del ejido y para promover las invasiones, lo que ha llevado a una fragmentación excesiva de la 

tierra, desmotivado la inversión productiva, impedido la introducción de nuevas tecnologías y obstaculizado los avances 
en la productividad. Más que incrementar la fuerza y la rectoría del Estado habría que garantizar los derechos de 

propiedad para lograr una mayor inversión privada en el campo. 

De nada ha servido gastar enormes cantidades de dinero del presupuesto público para el campo. En la ceremonia 
celebrada en Boca del Río, Veracruz, el senador Gerardo Sánchez de la CNC se enorgulleció de que el Presupuesto de 

Egresos de la Federación está entregando 313 mil millones de pesos al campo en 2013 para inversión productiva, 
desarrollo de capacidades, innovación tecnológica, educación, prevención y manejo de riesgos. Sin embargo, el dinero 

del erario no ha ayudado en nada a mejorar la productividad del campo. Sólo ha servido para generar una cultura 

asistencialista, enriquecer a los agricultores más prósperos, ayudar a organizaciones como la CNC a convertirse en 
gestoras de estos programas y crear un amplísimo ejército de burócratas que vive de la pobreza en el campo. 

El ex presidente Felipe Calderón no estaba equivocado cuando, en noviembre de 2012, mandó al Congreso una iniciativa 

de ley que daría derechos cabales de propiedad a los millones de ejidatarios del país. El problema es que lo hizo cuando 
apenas faltaban unos días para concluir su mandato. Él mismo sabía que, en un momento en que estaba perdiendo 

poder día con día, las posibilidades de que se aprobara la reforma eran virtualmente nulas. 

El que los ejidatarios tengan la posibilidad de comprar y vender sus tierras, sin tener que pasar por votaciones de los 

demás ejidatarios ni por los intereses de los comisarios ejidales, sería el primer paso indispensable para empezar a 

reconstruir el campo tras los daños provocados por casi un siglo de colectivismo. De hecho, tendría que haber un proceso 
de consolidación de tierras para lograr unidades productivas de mayor tamaño y productividad. Una de las razones por 

las que la producción agropecuaria brasileña es tan superior a la nuestra es porque no tuvo la fragmentación de la tierra 
que provocó nuestra reforma agraria. 

Muchos esfuerzos deben hacerse para lograr que el campo mexicano deje de ser una fábrica de pobres. Nuestros 

agricultores deben diversificar su producción en vez de concentrarse obsesivamente en el maíz. Debemos introducir 
mayor tecnología, empezando por semillas modificadas genéticamente. Debemos cambiar radicalmente un sistema de 

uso del agua que parece hecho para promover el desperdicio. 

Pero nada de eso se logrará si el gobierno mantiene la idea de que la Ley Agraria de 1915 es una vaca sagrada que no se 
puede tocar y si se siguen negando los derechos de propiedad a los agricultores en más de la mitad del territorio de 

nuestro país. 

Antes legítimo 
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Enrique Peña Nieto sigue buscando sumar políticos de distintos grupos. El fichaje más reciente es Mario di Constanzo, ex 

secretario de Hacienda en el “gobierno legítimo” de Andrés Manuel López Obrador, como presidente de la Condusef, la 

Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de las Instituciones Financieras. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Sobre la “princesa” Paulina, “infanta” del “rey” Enrique: El otro amor del Presidente. Por qué Paulina Peña está 
robando cámara”, así anuncia Quién su artículo principal de su más reciente edición. En la portada de la revista de 

sociales aparece una foto de Enrique Peña con su hija mayor, muy sonrientes los dos. En el interior aparece un texto 

de Laura Manzo acompañado de 15 fotos muy bien escogidas. Se presume que la “aún adolescente está acaparando 
los reflectores con su fuerte presencia y su tremendo potencial. Habrá que seguirle la pista”. Por diversas razones, este 

artículo, que claramente contó con el apoyo de Los Pinos, me parece un error del Presidente. Primero, porque este tipo 
de prácticas no se ven nada bien en un régimen republicano como el nuestro. Aquí se supone que creemos en la 

meritocracia: en que las cosas se ganan por las capacidades de un individuo y no por los genes que se heredan. En el 
caso de la política democrática, el poder se conquista por los méritos de un candidato al ganarse la confianza de la 

mayoría del electorado. Eso lo logró Enrique Peña Nieto. Pero, ¿cuáles son los méritos de su hija? Quizá tenga muchos 

(yo no la conozco) pero en el artículo mencionado sólo destaca por ser la hija mayor del Presidente, como si se tratara de 
la infanta heredera al trono. Al aceptar un artículo como éste, Peña demuestra un talante más aristocrático que 

republicano: olvida el valor de que uno es alguien en la vida por sus méritos y no por su linaje familiar. Tan sólo 
preguntémonos: si Paulina Peña Pretelini no fuera hija del Presidente, ¿Quién le hubiera dedicado su portada y nueve 

páginas de la revista? En segundo lugar, Peña se equivoca al abrir las puertas de su vida familiar a las revistas sociales 

y, por extensión, a las “del corazón”. Flaco favor le hace a su parentela y en este caso particular a su hija. A lo largo de 
mi carrera, he entrevistado a mucha gente famosa. Todos coinciden en que la única manera de evitar que la prensa 

chismosa y sensacionalista se meta con la familia es establecer una frontera muy estricta entre la vida pública y la 
privada. Sin embargo, Peña, con este artículo, manda el mensaje contrario: que se vale hurgar en la vida de sus hijos. 

En un artículo memorable titulado Martita (16/02/2004), Jesús Silva-Herzog Márquez argumenta, con razón, que los 
gobernantes deben mantener cerradas “las persianas del pudor, ese impulso elemental que nos impulsa a cuidarnos de la 

mirada ajena cuando hacemos cosas que corresponden a nuestra vida privada. Del chicote interior que nos pide que no 

hagamos el ridículo”. Al respecto, el editorialista de Reforma ilustraba cómo Marta Sahagún, quien entonces era la 
Primera Dama, no tenía ningún pudor por aparecer en todo tipo de medios de comunicación: “Seguramente dentro de 

unas semanas, invitará a alguna locutora de televisión a recorrer los pasillos de la casa de todos los mexicanos […] En el 
momento estelar del programa, Martita le enseñará a la conductora los baños de Los Pinos. Mira, Lupita —le dirá con ese 

acento tan peculiar—, éstos son los baños de la casa de todos […] Ahí se rasura el Señor presidente y aquí, en este 

excusado, hago pipí […] Mira: así hago pipí. Y todos veríamos el conmovedor espectáculo por la televisión: Martita 
haciendo pipí”. Silva-Herzog evidentemente exageraba el punto para ilustrar el peligro de abrir la vida privada de los 

familiares del Presidente como en su momento lo hizo Marta Sahagún. A eso se arriesga Peña con este tipo de 
artículos: a que los paparazzi y la prensa chismosa ronde a la familia presidencial para capturar la imagen o nota 

sensacionalista que suba los índices de audiencia. (Hablando de aristocracia, que le pregunten, por ejemplo, a Kate 

Middleton, duquesa de Cambridge, sobre las fotos que la captaron asoleándose topless). No se vayan a quejar en Los 
Pinos cuando aparezca un escándalo de Paulina porque fueron ellos los que mandaron el mensaje de que se vale 

meterse con la vida privada de la hija mayor del Presidente. Finalmente, con este tipo de artículos Peña comete el error 
de revivir un estereotipo de su persona: el del político frívolo que sólo le interesa el poder para que él y su familia salgan 

en la televisión y las revistas de quién es quién de la sociedad mexicana. Francamente no entiendo la necesidad de un 
artículo como éste, “ligero, veleidoso, e insustancial”, es decir frívolo, que contrasta, y mucho, con el buen arranque del 

sexenio.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

PARA DEJAR clara su ruptura con Andrés Manuel López Obrador, Mario di Constanzo, quien fue su secretario de Hacienda 

“legítimo”, decidió aceptar ayer un puesto en la administración priísta de Enrique Peña Nieto y fue nombrado por el 

secretario de Hacienda, Luis Videgaray, titular de la Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de las 

Instituciones Financieras (Condusef). Nos cuentan que Videgaray y Di Constanzo lograron trabar una sólida amistad 

cuando ambos coincidieron en la Cámara de Diputados. Aunque en principio don Mario le hacía la vida imposible a 
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Videgaray, al final ambos terminaron como camaradas. En aquellos tiempos Videgaray aseguraba que el único defecto de 

Di Constanzo era su apego por AMLO. En el camino eso se rompió. 

UN AÑO muy movido y de jaloneos políticos se espera en el IFE. En octubre de 2013 tres consejeros concluirán su 

encargo: Francisco Guerrero, Alfredo Figueroa y Macarita Elizondo. Aunque la cereza del pastel será la renovación de la 

presidencia del instituto. Leonardo Valdés puede ser reelecto, o bien la Cámara de Diputados podrá optar por un sucesor. 

Aunque aún falta tiempo, nos aseguran que las aguas ya se mueven con fuerza en ese organismo. 

AVANZAN LAS negociaciones bilaterales para que Eduardo Medina Mora, propuesto para ser el nuevo embajador en 

Washington, sea recibido por el presidente Barack Obama para presentar sus cartas credenciales. Nos aseguran que el 

gobierno mexicano buscó que don Eduardo estuviera acreditado para que el próximo 21 de enero esté presente en la 

delegación mexicana que asistirá a la segunda toma de posesión de Obama. Aunque Medina Mora ya recibió el 

beneplácito del gobierno estadounidense, y ayer estuvo en la reunión de cónsules y embajadores de México en la 

cancillería, aún falta que sea ratificado por el Senado, cuestión que dan por hecho, ya que cuenta al menos con el apoyo 

del PRI y el PAN. 

EL GOBERNADOR mexiquense Eruviel Ávila mandó ayer una señal de que terminaron los tiempos en que los estados 

podían escurrir el bulto ante el problema de la violencia para dejarlo a cargo del gobierno federal. El mandatario estatal 

encabezó un acto con alcaldes que recién iniciaron sus tareas, al que acudieron también mandos militares y autoridades 

federales, ante las cuales anunció un plan de siete puntos, entre los que destaca un mando policial único bajo la 

denominación de “policía estatal coordinada”. 

EN EL PAN de Jalisco notaron que dentro de la sangría de militantes les faltaba uno muy distinguido, que ha sido 

gobernador, secretario de Gobernación y ahora es embajador en España. Pero dicen que quizá don Francisco Ramírez 

Acuña no tuvo tiempo de venir desde el otro lado del Atlántico para reafirmar su sangre azul. El de Ramírez Acuña se 

suma al nombre de otros panistas célebres, como Diego Fernández de Cevallos, que no refrendaron su militancia al 

partido. Pero no hay ningún problema, ya lo dijo ayer el presidente nacional panista, Gustavo Madero, “el número no es 

la fortaleza del PAN”. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

ALGUNOS funcionarios del IFAI creían que estaba fallando el aire acondicionado de sus nuevas oficinas, sin embargo ya 
descubrieron que, en realidad, el calor está subiendo pero por razones distintas a las meteorológicas. 

Y TODO porque el próximo día 18 concluye el periodo de Jacqueline Peschard como presidenta del instituto, por lo que 
varios de sus colegas comisionados están comenzando a inquietarse. 

Y TAL VEZ no es para menos pues el próximo presidente o presidenta del IFAI tendrá que enfrentar fuertes cambios en 
la institución, en caso de que prospere en San Lázaro la reforma que ya fue aprobada en el Senado. 

DE ENTRADA porque aumentaría de cinco a siete el número de comisionados y, además, porque implicaría el 

otorgamiento de la autonomía plena así como las nuevas atribuciones del instituto para incidir en temas estatales e 

inclusive municipales. 

HASTA AHORA se sabe que Ángel Trinidad y Sigrid Arzt son los más apuntados para asumir las riendas del IFAI los 
próximos dos años. 
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EL QUE ya está ensayando para el estreno de su nueva súper producción es Rafael Moreno Valle. 

YA SE giraron las invitaciones para el Segundo Informe del gobernador poblano, cuyo acto central será la lectura de un 
mensaje en el Centro Integral de Servicios el próximo martes por ahí del mediodía. 

AL TÉRMINO de la ceremonia habrá una comida sólo para invitados VIP en el Ecoparque Metropolitano, a la cual será 
interesantísimo ver quién llega y quién no. 

PORQUE si bien Moreno Valle tiene muchas cosas qué presumir en su gestión, también es cierto que para nadie es un 

secreto que desde ahora está buscando construirse una imagen de presidenciable. 

DE AHÍ QUE la asistencia a esa comida será toda una comidilla. 

SEGURAMENTE el flamante subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza, se encuentra en un dilema. 

POR UN LADO debería de festejar por todo lo alto haber sido nombrado el número 2 de la Cancillería, como un 
reconocimiento a su larga trayectoria como miembro del servicio diplomático de carrera. 

PERO, por el otro lado, tal vez se tenga que amparar contra la propia Ley del Servicio Exterior Mexicano que lo obliga a 
jubilarse como embajador en este 2013, pues cumple 65 años que es la edad reglamentaria para pasar a retiro. 

YA ALGUNOS de sus colegas con ese rango han impugnado en tribunales tal disposición, ya que la consideran 

discriminatoria toda vez que hay embajadores de origen político que superan por mucho esa edad. 

A VER si De Icaza logra encontrar una manera de no verse obligado a dejar la carrera diplomática justo ahora que llegó 

tan alto. 

¡QUÉ CASUALIDAD! Los hermanos Medina Mora se han convertido en una pieza clave... ¡en las relaciones con Estados 

Unidos! 

COSA DE VER que por el lado financiero Manuel Medina Mora acaba de ser nombrado copresidente de Citi, alcanzando el 
nivel más alto jamás logrado por un mexicano. 

Y POR el lado diplomático su hermano Eduardo Medina Mora será el próximo embajador de México ante el gobierno de 
Barack Obama. 

AHORA SÍ que como dirían los gringos: "It's all in the family!". 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

¿Y quién se va a registrar a Morena?: Ayer se dio el primer paso forma para que México tenga un nuevo partido 
político: el Movimiento Regeneración Nacional. Contrario a lo que las grandes doctrinas políticas dictan respecto a que la 

participación en la democracia no significa que existan grandes masas aglutinadas sobre lo que creen que es verdad, en 
nuestro país tendremos un nuevo “instituto político” bajo la promesa de ser una opción más en la baraja de candidatos 

que terminan siendo los mismos. Bien lo dijo Martí Batres Guadarrama, cuasi auto proclamado líder nacional de su 

expresión y quien lleva los últimos 20 años viviendo de cargos públicos y de la política que no es porque confíen en las 
autoridades políticas y electorales del país que buscan el registro, sino porque son la única vía para acceder a la llamada 

democracia participativa.  Y así es en nuestro sistema de partidos mexicanos. No se puede confiar en ellos, pero son la 
única forma de poder participar y tratar de influir en las decisiones de las autoridades que no sólo rigen nuestra calidad 
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de vida en los lugares donde habitamos sino que prácticamente son juez y parte en el destino de comunidades, 

municipios y estados.  Respecto a Morena, su líder detalló que iniciarán asambleas para afiliar durante el presente año a 

por lo menos 0.26 por ciento del padrón electoral, es decir poco más de 220 mil personas. Resaltó que su objetivo es 
lograr un millón y medio de afiliados entre este año y 2014, con 100 mil tan sólo en el Distrito Federal y algunas zonas 

del Estado de México y el Valle del Mezquital de Hidalgo, que son las regiones con mayor influencia y penetración para 
ellos. En el estado, el comité de Morena dejó parcialmente dividido y sin fuerza en varios distritos a los llamados partidos 

de izquierda: PRD, PT y Movimiento Ciudadano. El llamado a registrarse por parte de Batres será un buen parámetro 

para medir como siguen las preferencias por Andrés Manuel López Obrador quien tomará esta plataforma para consolidar 
por tercera ocasión consecutiva una pre candidatura a la presidencia. Para muchos significa una imperiosa necedad el 

buscar a como dé lugar la injerencia en los asuntos del poder por parte de AMLO, mientras que para otros sólo es parte 
de un juego mediático y político de nuestro sistema.  Conjeturas es todo lo que podemos analizar puesto que sólo 

estando de lleno en elecciones se medirá la fuerza de Morena y su eventual participación para futuros procesos. Mi 
pronóstico y deseo: que el surgimiento de un nuevo partido político arrastre al olvido y extinción a otros que no han 

colaborado con nada al crecimiento de nuestro México y de au acaecida democracia. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

EL PRI DE CRESPO VA POR CARRO COMPLETO ESTE 7 DE JULIO  

EL PAN Y PRD, PARA LLORAR...SÓLO EL PANAL DARÁ PELEA 

Este 15 de enero, es decir, en 7 días se inicia el proceso para elegir un nuevo Congreso para nuestro estado, con la 
elección de 18 diputados de mayoría relativa y 12 de representación proporcional, los famosos plurinominales, que en 

conceptos del difunto Mauricio Rossell “La Cobra”, son una  invención del PRI para que los partidos morralla estuvieran 
presentes en los congresos y la democracia tuviera presencia de alguna manera, y todo indica que el partido tricolor del 

Bulevar Colosio, que lidera don RICARDO CRESPO, les va a dar una zoquetiza a los otros institutos políticos, que no van a 
saber ni de dónde les van a llegar los guamazos y las derrotas, porque la mera verdad, no se ve cómo pueden hacerle los 

PRD, MC, PTS, PAN y demás partidos para hacerle sombra al PRI en esta elección, que todo indica se la va a llevar de 

calle el partido de Crespo. Es así como todo dice que el carro completo volverá a ser de los tricolores, a no ser que como 
decía Mauricio Rossell, para jugar a la democracia los tricolores le den alguna diputación a uno de los partidos que 

competirán. Salvo el PANAL, que aparece en el panorama de la competencia como el único con estructura y con fuerza 
para competir, los demás están para llorar. *EL PAN SE VUELVE UN MINI PARTIDO El partido azul está en uno de sus 

peores momentos en Hidalgo. De haber sido un partido poderoso, aspirante en algún momento incluso a la gubernatura 

con posibilidades serias de lograrlo, hasta el grado de que abrió sus puertas a vivos para esa aspiración en lo que fue 
quizá su más serio error, pues traicionó sus ideales y raíces con tal de buscar el poder con advenedizos llegados de otros 

colores, dejando en la orilla a su gente, vive ahora la huida de los vivos que llegaron para usufructuar los derechos de 
sus leales. Los números dicen que cerca del 60 por ciento de sus militantes dejaron el partido de noviembre para estas 

fechas, pues de cerca de 41 mil que se tenían como afiliados ahora se tiene a un poco más de 4 mil, lo cual es patético. 

Es un partido en bancarrota, en desgracia para decirlo de manera clara. Es un partido que agoniza en cuanto a militancia. 
Y ni modo que puedan hablar de que van a ganar con esta militancia para el proceso del 7 de julio. Así, el único camino 

que tienen es la derrota. Es lo lógico, porque no hay partido, no hay militancia y la que se tiene no alcanza para nada, si 
acaso para dar pena propia y ajena. Su Presidente en casa, ALEJANDRO ABUD, que es realista, parece que ve las cosas 

del mismo modo y se da cuenta de que es tiempo de trabajo y de rehacer las cosas con lo que queda. *EL PRD POR LAS 
MISMAS El Partido del Sol Azteca vive también un momento difícil. Es un partido en extinción después de que AMLO 

decidió acabarlo cuando lo abandonó para fundar MORENA, que todavía ni es un partido como tal y que no alcanza en 

este momento para competir en la elección de julio. Con muchos de sus elementos fuera de militancia para estar con lo 
que será el nuevo partido, el PRD es un partido condenado a perder fuerza, como de hecho ya la perdió, y a dejar de ser 

lo que fue con el ‘Peje’. Lo que quede del viejo partido intentará competir, pero ya no es lo que fue. Y el electorado lo 
sabe y actuará en consecuencia en las urnas, por lo cual los resultados no parece que se encaminen por el lado bueno. 

*MC SE DESCARTA EN 15 DISTRITOS Y SE APUNTA EN TRES La publirelacionista y dirigente del MC, MARÍA CRUZ 

GARCÍA, de plano descarta a su partido en 15 distritos y dice que tienen alguna oportunidad en tres distritos que son 
Huejutla, Tula-Tepeji y Actopan. De los demás dice que van a trabajar, pero no se ve muy animada, aunque no descarta 

Pachuca y Tulancingo, más como propaganda que como reales posibilidades de triunfo. Y así no se puede ganar. EL 
PANAL Es quizá el partido que tiene la estructura para dar la pelea solo y con posibilidades de hacer reales campañas y 

por lo mismo de ganar con su propia fuerza en campañas donde se vea su presencia. Tiene presencia en muchos 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

20 de 25 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2200  

 

distritos y la organización para poder ganar en más de uno. Anuncian ya que irán solos con sus candidatos y se les debe 

tomar en serio. Anuncian como campos fuertes los distritos de Tepeapulco, Actopan, Tulancingo, Tula, Tepeji, Pachuca 

en sus dos distritos. Y vale la pena oírlos. EL PRI CON TODO PARA GANAR El PRI tiene todo para ganar todo. Rivales a 
modo, organización y unidad.  Trabajo de partido y liderazgo de RICARDO CRESPO, que ha trabajado con capacidad y 

con planeación. No sabemos si él mismo vaya a ser candidato. Lo vemos más como una posibilidad real de incorporarse 
al gabinete en los cambios que vendrán después de las elecciones, a las que vemos que dirigirá como presidente del PRI 

y que ganará como su última batalla como gran capitán tricolor.  (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Osorio, ajustes que no sorprenden: Llegaron los primeros ajustes al staff del secretario de Gobernación, Miguel 

Ángel Osorio Chong, con el arribo a la secretaría particular del ex secretario de Gobierno en la etapa final del gobierno 
osorista Gerardo González Espínola que llega a relevar a Julio Valera Piedras, mientras que aparece desde el pasado 

miércoles en el equipo Natividad Castrejón Valdés como coordinador de Audiencias. No tardó mucho lo que era evidente, 
Gerardo González que fuera también secretario de Turismo y de Desarrollo Económico, es un hombre de bajo perfil pero 

de toda la confianza de Osorio Chong desde el gobierno de Manuel Ángel Núñez, lo que se combina con el natural 
crecimiento de Julio Valera que se convierte en un operador efectivo del programa Oportunidades que coordina Paula 

Hernández Olmos. Apenas Miguel Osorio nombró a su staff se previó el crecimiento de Valera Piedras y del oficial mayor 

Jorge Márquez al que se suma el nombre de Carlos Moreno López, no así el de otros personajes concretamente el de 
Eugenio Imaz, que parece haber llegado a su tope como director general del Centro de Investigación y Seguridad 

Nacional (Cisen) por ser un cargo que estigmatiza. Por lo que hace a la incorporación de Natividad Castrejón quien 
aparece en la escena política de Hidalgo como asesor del extinto alcalde capitalino el panista José Antonio Tellería Beltrán 

y posteriormente como candidato a alcalde de Pachuca y más adelante coordinador de la campaña a gobernador de José 

Guadarrama en 2005; no sorprende por la relación de respeto que rigió entre ambos, cuando el originario de Zacatecas 
participa activamente en la oposición. Está relación se da cuando por segunda ocasión Natividad Castrejón es candidato a 

alcalde y se convierte en el principal promotor de la coalición opositora del 2010 en la que la manipulación cupular evitó 
que el fuera candidato a gobernador y se impusiera mediante una maniobra a Xóchitl Gálvez, no obstante que contaba 

con el apoyo de la izquierda, por lo pronto estos primeros ajustes tal vez sorprendan en la capital del país, no en Hidalgo. 
(Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Amasiato en puerta: Morena-SNTE: El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que creó su 

partido político (Nueva Alianza), se prepara para la defensa de sus intereses -los cupulares, desde luego- y ante la 

acometida del gobierno federal a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), no sólo luchará desde las aulas, sino 
que se meterá al terreno de la política y este año se prepara una nueva alianza entre el Panal y el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). En política, se sabe, no hay lealtades, hay intereses; no hay principios, hay 
pragmatismo y en esa lógica dos personajes que hasta el año pasado se brindaban odio mutuo están por aliarse para 

luchar contra el que se ha vuelto su enemigo común: el gobierno federal y el presidente Enrique Peña Nieto. A nivel de 

comentarios periodísticos se anticipa el acuerdo entre el Panal-SNTE y Morena, para unir sus fuerzas y luchar unos contra 
la determinación de acabar con privilegios, prebendas y corrupción en el magisterio mexicano, y otros por mantenerse 

como opción política de muchos mexicanos que, ciertamente, no ven en el PRI ni en el PAN la opción que les convenza. 
Aquí en Hidalgo se trabaja ya en los acercamientos entre los dirigentes sindicales y del Panal con los de Morena, para 

planear estrategias que permitan presentar un frente de lucha común, con la educación como pretexto. Por cierto, no hay 

que olvidar que el dirigente estatal de Morena, Andrés Caballero, ha sido un profesor, egresado de El Mexe y que por su 
lucha en movimientos de la disidencia magisterial se ha significado como un hombre de izquierda, que a la hora de las 

decisiones prefirió salir del PRD y sumarse al movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador. Tampoco hay que 
ignorar que Caballero Zerón ha formado parte del comité seccional del SNTE en Hidalgo y en consecuencia hay relación 

entre quienes han encabezado a la sección XV y los disidentes, por tanto ya hay camino andado.  (Carlos Camacho, 
página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… Ignorancia o ventaja 

Cuando la ignorancia pulula en entes privados o hasta particulares de ninguna manera representa un problema, lejos del 
daño que puede causar de manera focalizada, sin embargo cuando esa ausencia de conocimientos o principios éticos 

arriba a la administración pública nos enfrentamos ya un problema de carácter social. 
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El Diario Oficial de la Federación en reciente publicación informó sobre el decreto en donde prácticamente se oficializan 

los municipios con mayor atraso social y pobreza en nuestro país. 

Como mala noticia para Hidalgo, de 21 que teníamos en la lista negra el año anterior, ahora sumamos cuatro más, es 

decir hay 25 municipios, lo que significa que las condiciones en Hidalgo cada día se alejan más de proporcionar los 
mínimos necesarios para alcanzar un bienestar social. 

Las declaraciones triunfalistas de diputados federales, senadores y demás políticos sobre un presupuesto más alto, 
quedan hasta fuera de lugar, porque los efectos son los mismos: persiste y crece la miseria. 

Ya de forma cíclica se monta una escenografía en donde los legisladores aseguran haber disputado bolsas de recursos 

para mejorar las condiciones de Hidalgo, en veces son 5 mil o 6 mil millones de pesos extraordinarios que se vienen a 
sumar a los 27 mil millones más. 

Total que siempre tenemos más de 30 mil millones de pesos que si se reparten de forma equitativa a cada hidalguense 

hablaríamos de una cifra de 11 mil 538 con 43 centavos. 

Seguramente con ese dinero los casi 777 mil hidalguenses que tienen problemas para conseguir que comer, bien podrían 

echar a andar algún mecanismo que impida que ese dinero se vaya por la coladera. 

Nos queda claro que la pobreza, la miseria, la jodidez, tal como siempre lo hemos llamado ahora es disfrazada 
semánticamente al considerarlos como "sectores vulnerables", o sea que no tienen empleo ni forma de ganar dinero para 

sostener la alimentación básica de una familia. 

Sin embargo, el problema no es tener una cifra alta de hidalguenses pobres, sino que las autoridades, en este caso las 
estatales, no aceptan que deben seguir un protocolo para la aplicación de los recursos para que realmente cumplan su 

propósito. 

Eso se llama eficacia en la aplicación de los programas sociales y asistenciales, la cual se alcanza mediante la medición 

del impacto de cada cajita. 

Al menos 25 entidades del país realizan esa tarea, sin embargo la tozudez de los funcionarios estatales en Hidalgo, por 

evitar ser medidos en su eficacia nos coloca en un escenario de varias pistas. 

Una podría ser la comodidad de manejar los recursos a discreción entre organizaciones políticas afines tales como la 

UNTA, UFIC, Antorcha Campesina, las organizaciones priistas, los sindicatos o gremios como el de los transportistas, en 
fin. 

Otra pista podría ser aquella en donde el uso de los recursos se realicen a partir de intereses muy particulares de los 

funcionarios y/o que haya la suficiente ignorancia entre los mandos de la burocracia como para pensar que eso no es 
necesario. 

Lo cierto es que cada día hay más hidalguenses con hambre y nadie da píe con bola para evitarlo. 

Nimiedades: Vaya un saludo para quienes tengan la esperanza que se puede construir un Hidalgo justo y honesto. 
(Jorge Martínez, página 03) 

Criterio-La Silla… Sincronización y frustración 

Nada más frustrante para un automovilista que esperar la luz verde de un semáforo, avanzar un par de cuadras, y 

detenerse una vez más ante una luz en rojo. 

Instalar semáforos parece ser algo muy sencillo, pero en realidad debe ser un trabajo altamente especializado, pues 

sincronizar toda una red de señales luminosas en calles y avenidas para garantizar un tránsito fluido es tarea de un 
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equipo de ingenieros viales capacitados. 

Pero en Pachuca, en Guadalajara, en Morelia y en cientos de ciudades de México, la sincronización de los semáforos es 

algo tan utópico como pensar que el Atlas será campeón pronto. 

Hace unos tres años Francisco Olvera, entonces presidente municipal de Pachuca, reconocía que una tarea importante 

del Ayuntamiento era lograr esa sincronización tan deseada. El problema, dijo, es que a lo largo de su historia en la 

capital del estado se han instalado por lo menos semáforos con cuatro tipos de tecnología diferentes, y que lograr 
adecuar todos a un solo control era algo menos que imposible. Para ello, insistió, se requería una buena cantidad de 

dinero para conjuntar un solo sistema vial. 

Hoy el alcalde de Pachuca, Eleazar García, habla de sincronizar los semáforos pachuqueños, lo cual es digno de 

reconocimiento por parte de los automovilistas. Hacerlo, entiendo, no será fácil. Si logra su tarea será un acto muy 

importante para dar a la ciudad una mejor calidad de vida. Esperaré con gusto el resultado. Mientras, seguiré sufriendo. 
(Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quienes ya comenzaron a destapar a sus aspirantes a diputados locales son los perredistas, pues dicen que en la 

Huasteca ya tienen a su candidato y será el ex alcalde Marco Antonio Ramos Moguel, quien hace unos meses estaba 

en la mira de la Auditoría Superior del Estado por irregularidades durante su administración, aunque al final logró 
comprobar todos sus gastos. Dicen que también en Pachuca ya tienen candidato y será nada más y nada menos que el 

profesor de Jacala, José Guadarrama. 

: Que quien ya calmó sus ánimos respecto a la reforma educativa es el líder del SNTE en Hidalgo, Sinhué Ramírez, 

quien ya dijo que por lo menos en el estado no habrá ninguna marcha como protesta, sino más bien le echó la bolita a la 
SEPH para que ellos también sean evaluados y les apliquen a sus trabajadores criterios similares de evaluación. Dicen 

que dada la buena relación que existe con el gobierno estatal, los profesores en Hidalgo no quieren meterse en 
problemas. 

: Que ayer hubo una reunión entre personal del gobierno estatal y los alcaldes de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, y de 
Nicolás Flores, Severiano Torres, para tratar el asunto de la carretera intermunicipal que habitantes del Ixmiquilpan 

mantienen bloqueada debido a que los de Nicolás Flores no quisieron participar en su construcción pero también les 
beneficia, por lo que pidieron a los ediles que medien el asunto con sus habitantes; sin embargo, dicen que la reunión 

fue en vano, ya que no se llegó a ningún acuerdo porque los alcaldes son de distintas fracciones partidistas. 

: Que a quienes sí les dieron sus reyes magos fue al alcalde de Almoloya, Gerardo López quien recibió por parte del 

gobierno del Distrito Federal perros entrenados para rescate y 10 caballos de la Policía Montada del DF, pero que en 
dicho municipio servirán para rehabilitación con equinoterapia; sin embargo, dicen que la única mala noticia es que uno 

de los equinos se murió en el camino, por lo que ahora sólo les quedan nueve animales. Y hasta dos vehículos también 
les regalaron. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

El maestro está de acuerdo con la evaluación siempre y cuando nos digan después de ser evaluados qué va a pasar, 
cuánto recurso va a destinar el gobierno federal para la capacitación, actualización y formación” 

Sinhué Ramírez Oviedo Líder del SNTE en Hidalgo, sobre la reforma educativa recién aprobada en el senado. 

Si no hubo la sesión con el Comité Técnico no fue por falta de integración de los expedientes o de información, sino más 
bien por el cambio de administración federal y esto estuvo fuera del alcance de las instituciones” 
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Alberto Meléndez Apodaca Secretario de Planeación Estatal, sobre los recursos que se aplicarán al tuzobús. 

Estamos obligando al gobierno (encabezado por Enrique Peña Nieto) aplique una medida de austeridad. Vamos a ser 
vigilantes en el tema del dispendio que se tiene en la administración pública federal” 

 
Isidro Pedraza Chávez Senador perredista de Hidalgo, sobre su propuesta de adelgazar la nómina federal. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que aunque ninguna dependencia lo había hecho oficial hasta anoche, en las redes sociales todos dan por hecho que la 

hidalguense Laura Vargas es la nueva directora del Sistema DIF nacional. Que Vargas de Osorio llegue a esa oficina 
no debe de sorprender a nadie, pues tiene mucho trabajo en ese sector. 

Fue, por supuesto, presidenta del patronato del DIF Hidalgo en el anterior sexenio, y durante el gobierno de Manuel 

Ángel Núñez también estuvo muy activa al interior de esa oficina social. Ahora sólo falta que el nombramiento sea 
confirmado. 

Que Pedro Sagahon Contreras, extitular de Seguridad Pública, y también ex director de la Policía Industrial y Bancaria, 
suena para ocupar la titularidad de la subsecretaria de Gobierno que dejó vacante Carlos Moreno. 

Con el de Sagahón, son tres los personajes que se mencionan para ese importante cargo. 

Que los muchachos de Damián Canales deberán trabajar muy a fondo en la región Tula-Tepeji, pues al aparecer una 

muer muerta este lunes (lo que sumaría cuatro en espacio de unas semanas) muchos están preocupados ante la 
posibilidad de que exista un asesino en serie operando en esa zona. 

Y mientras son peras, o son manzanas, bien vale la pena que los policías estatales redoblen esfuerzos para tranquilidad 
de la población. 

Que ahora que se supo que 8 de cada 10 panistas decidieron no renovar su afiliación al partido, habrá que revisar los 

números de blanquiazules fieles en la entidad, pues si en Hidalgo el número de militantes del PAN era poco, ahora se 
corre el riesgo de que Alejandro Moreno Abud no tenga ni quién lo visite en sus oficinas de la calle Madero. 

Que vaya susto se llevaron los automovilistas que circulaban anoche de sur a norte sobre el Río de las Avenidas, en 

Pachuca, pues un enorme bloque de concreto con las siglas del anterior gobierno se desprendió y cayó a uno de los 
pasos a desnivel desde una altura de por lo menos seis metros. 

Afortunadamente no hubo lesiones ni daños, aunque los chicos de Protección Civil, dependencia que maneja Miguel 

García Conde, tuvieron que lucir su fuerza de brazos, pues como el bloque era tan pesado, tuvieron que romperlo a 
golpes de mazo para poder retirarlo del lugar. 

 
(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  No andaban extraviados estaban “congelados” los 157 millones del Tuzobús (redacción, 

primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que el gobierno de Hidalgo terminó el año 2012 en ceros, pero con todos sus compromisos 

pagados, salvo los casos donde los pagos tenían una programación distinta al mes de diciembre. 

Esta disciplina presupuestal es muestra del buen trabajo que se realiza en la Secretaría de Finanzas, donde los 

trabajadores encargados de hacer pagos y transferencias prácticamente no descansaron hasta no dejar las cuentas 

cerradas. 
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Conforme pasan los días el nerviosismo crece en los delegados federales en Hidalgo. Y es que cada vez es más fuerte el 

rumor de que están cerca los cambios derivados del relevo presidencial del 1 de diciembre de 2012 y el consecuente 

nombramiento de nuevos secretarios en el gobierno de la República. 

Quienes también están nerviosos son algunos dirigentes del PRD en Hidalgo, pues hoy iniciará la campaña de afiliación al 
Movimiento de Regeneración Nacional, donde se espera que un buen número de militantes abandonen las filas del sol 

azteca para apoyar el nuevo proyecto del ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador. 

En Radio Pasillo dio de qué hablar la actitud de los elementos de Seguridad Pública que, ayer, en su afán de mejorar su 

escolta al jefe del Ejecutivo estatal durante el Lunes Cívico celebrado en la Telesecundaria Número 1, colocaron una 
patrulla a la entrada a la Unidad de Medicina Familiar 32 del IMSS, en el espacio asignado para personas con 

discapacidad, hecho que fue cuestionado por los derechohabientes que en ese momento se encontraban en el lugar. 

Ojalá los jefes de estos elementos consideren este tipo de actos perjudican la imagen del mandatario, y no lo contrario. 

Ciudadanos que acudieron ayer a pagar su impuesto predial a la Tesorería de Pachuca debieron esperar que los 
servidores públicos terminaran de partir la Rosca de Reyes para ser atendidos, ya que algunos trabajadores municipales 

le dieron más importancia al tradicional festejo que a cumplir con su labor. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Contar en Hidalgo con recursos extraordinarios para rubros tan relevantes como educación y salud es parte del trabajo 
que realizan los legisladores federales desde San Lázaro, quienes reconocen que lograr esta meta traerá beneficios reales 

a la población en general y además dichos montos permitirán concretar proyectos como la refinería Bicentenario, que en 

el pasado gobierno federal no avanzó. Diputados del PRD como Pedro Porras consideran que otros temas de igual 
importancia, pero que serán atendidos, son agricultura y economía. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Natividad Castrejón: Con una amplia trayectoria a escala estatal, ahora Castrejón Valdez sumará sus activos 

desde el ámbito federal para propiciar beneficios no sólo para los habitantes del estado. Siempre bajo el amparo de la 

perseverancia para concretar los fines deseados, el otrora aspirante a la presidencia de la capital hidalguense es sin duda 
uno de los perfiles con mayor vigencia.  

Abajo-Honorato Rodríguez: El secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales nada más no termina de 

convencer sobre el trabajo desarrollado en la dependencia porque en realidad la información al respecto siempre es poca 
y en general vertida por subalternos y no por el titular de la secretaría. Habrá que ver si con las labores para verificación 

vehicular ahora sí se ve el esfuerzo.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

NATI 

La inclusión de Natividad Castrejón en el equipo del secretario de Gobernación en México, Miguel Ángel 

Osorio, es un asunto para analizarse desde varios ángulos. La capacidad negociadora del ex gobernador 
hidalguense se ampliará pues Castrejón es un interlocutor vigente lo mismo con la derecha que la izquierda a escala 

nacional. Por si fuera poco, el nacido en Zacatecas pero avecindado en Hidalgo cuenta con una amplia experiencia en 
materia política, ubicado siempre como un hábil consejero. 

AVANCE 
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Las bicicletas que el Instituto Hidalguense del Deporte reparte entre los alumnos de distintas escuelas 

primarias de la ciudad de Pachuca fueron donadas por una empresa lechera en apoyo al programa “Bici-

Tando tu ciudad”. El director del deporte, Salvador Franco, reparte ahora los beneficios entre los infantes, pero de paso 
también aprovecha para presentarse con los padres de familia y maestros, ya que su verdadero propósito es promocionar 

su imagen con la meta de que el Partido Revolucionario Institucional volteé hacía él cuando inicien las designaciones de 
candidatos a diputados locales. Veremos si logra su objetivo. 

VERIFICACIONES 

Ya que todo volvió a la normalidad en la capital hidalguense, se confirmó que habrá un programa estatal 
para obligar a los propietarios de automotores a tener sus verificaciones anticontaminantes al día. Los 

detalles no están muy claros ya que en la Secretaría del Medio Ambiente el titular Honorato Rodríguez nunca sabe nada, 

por lo que nadie trabaja y mucho menos ofrece información respecto a cualquier cosa o los programas que implementa 
dicho organismo, pero lo cierto es que el proyecto ahí está. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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